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Глубоко потрясены известием о гибели и 
ранении людей в результате террористи-
ческого акта, совершенного в Турецкой 
аэрокосмической компании (TUSAŞ), 
говорится в послании Президента Азер-
байджанской Республики Ильхама Алиева 
главе Турецкого государства Реджепу Тай-
ипу Эрдогану.

Губадлы – четвертый после Джебраила, 
Физули и Зангилана город и районный 
центр, вызволенный из вражеского плена 
Вооруженными силами Азербайджана 
непосредственно в результате широкомас-
штабных боевых действий. Этот крупный 
успех окончательно предопределил исход 
войны. 

До климатического саммита в Баку
остались считаные дни. COP29 станет мас-
штабной площадкой, определяющей вектор 
дальнейшей адаптации к глобальным вы-
зовам. Азербайджан консолидирует страны 
мира на пути к долгосрочным планам в во-
просах охраны природы и изменения 
климата. 

СТРАШНАЯ ГРИМАСА 
ТЕРРОРИЗМА

ГУБАДЛИНСКИЙ 
ПЕРЕЛОМ

КЛИМАТИЧЕСКАЯ 
СТРАТЕГИЯ 
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В итоговой декларации саммита 
подчеркивается важность уваже-
ния целей, принципов и положе-
ний Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (РКИК 
ООН), Киотского протокола к 
ней и Парижского соглашения, 
осуждаются односторонние меры, 
вводимые под предлогом борьбы 
с изменением климата и защиты 
окружающей среды.

Выступая на первом пленарном 
заседании формата Outreach/
BRICS+, Президент Ильхам 
Алиев рассказал, что Азербайд-
жан – активный сторонник 
принципа многосторонности в 
международных отношениях. Это 
наглядно продемонстрировано в 
период председательства нашей 
страны в Движении неприсоеди-
нения в 2020-2023 годах. 

УВАЖЕНИЕ ЦЕЛЕЙ И ПРИНЦИПОВ

ПРИНЦИП МНОГОСТОРОННОСТИ
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24 октября в столице 
Татарстана на полях 
XVI саммита БРИКС 
состоялась встреча Пре-
зидента Азербайджана 
Ильхама Алиева и пре-
мьер-министра Армении 
Никола Пашиняна с уча-
стием делегаций.

Министрам иностранных 
дел даны поручения отно-
сительно продолжения дву-
сторонних переговоров по 
соглашению о мире и уста-
новления межгосударствен-
ных отношений с целью 
заключения его в кратчай-
ший возможный срок. 
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«Мы выражаем привер-
женность успешному про-
ведению конференции в 
Азербайджане и ожидаем 
содержательных итогов 
в области климатическо-
го финансирования для 
развивающихся стран как 
ключевого инструмента 
для осуществления теку-
щих и будущих опреде-
ляемых на национальном 
уровне действий и целей в 
области смягчения послед-
ствий, адаптации, возме-
щения потерь и ущерба», 
– говорится в документе.
В итоговой декларации 
подчеркивается важ-
ность уважения целей, 
принципов и положений 
Рамочной конвенции 
ООН об изменении 
климата (РКИК ООН), 
Киотского протокола к 
ней и Парижского со-
глашения, осуждаются 
односторонние меры, 
вводимые под 
предлогом 
борьбы с из-
менением 
климата 
и защиты 
окружа-
ющей 
среды.
Страны 

БРИКС также выразили 
поддержку ведущей роли 
Бразилии в организации 
COP30 в 2025 году и при-
ветствовали выдвижение 
Индией своей кандидату-
ры на проведение COP33 в 
2028 году.
В Казанской декларации 
по итогам XVI саммита 
стран БРИКС упоминает-
ся украинский конфликт 
и подчеркивается, что все 
государства должны дей-
ствовать в соответствии 
с целями и принципами 
Устава ООН во всей их 
полноте и взаимосвязан-
ности. Участники саммита 
также выступили за ско-
рейшее урегулирование 
украинского конфликта 

посредством диа-
лога и диплома-
тии.  

ЕДИНОГЛАСНОЕ РЕШЕНИЕ
Согласно регламенту, 
22 октября и в первой 
половине дня 23 октября 
прошли заседания непо-
средственно участников 
БРИКС, в том числе и не-
формальные, а во второй 
половине дня 23 октября и 
24-го – мероприятия в фор-
мате Outreach/BRICS+, в 
которых приняли участие и 
члены объединения, и при-
глашенные делегации. В 
работе саммита по пригла-
шению Президента России 
Владимира Путина принял 
участие Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев.
Ну а тот факт, что в сам-
мите также приняли уча-
стие генсеки ООН, ШОС, 
СНГ, ЕврАзЭс, Союзного 
государства России и Бе-
ларуси, президент Нового 
банка развития, превра-
тило саммит БРИКС, по 
мнению большинства ана-
литиков, в самое масштаб-
ное внешнеполитическое 
мероприятие РФ.
Выступая 24 октября на 
первом пленарном засе-
дании формата Outreach/
BRICS+ XVI саммита 
БРИКС, глава нашего го-
сударства рассказал, что 
Азербайджан – активный 
сторонник принципа мно-
госторонности в междуна-

родных отношениях, что 
наглядно продемонстри-
ровано в период председа-
тельства нашей страны в 
Движении неприсоедине-
ния в 2020-2023 годах. 
«Используя свое географи-
ческое положение и создав 
современную инфраструк-
туру, Азербайджан превра-
тился в один из важных 
транспортных и логисти-
ческих центров Евразии», 
– сказал Ильхам Алиев, 
отметив, что транспортные 
коридоры Восток-Запад 
и Север-Юг проходят по 
нашей территории и все их 
сегменты на территории 
Азербайджана успешно 
функционируют. 
Коснувшись проведения в 
Баку крупнейшей между-
народной климатической 
конференции СОР29, глава 
нашего государства конста-
тировал, что единогласное 
решение около 200 стран 
о проведении СОР29 в 
Азербайджане – яркое сви-
детельство уважения и под-
держки нашей политики. 
Плюсом к саммиту БРИКС 
назвал Президент России 
Владимир Путин нефор-
мальную беседу президента 
Ильхама Алиева и пре-
мьер-министра Никола Па-
шиняна в ходе заседания в 
формате Outreach/BRICS+. 

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Указ о награждении 
Президента Азер-
байджана высшей 
государственной 
наградой Татарстана 
– орденом «Дуслык» 
застал азербайджан-
ского лидера еще при 
подлете к Казани и 
стал приятным сюр-
призом для него.
«Отношения между 
Татарстаном и Азер-
байджаном – это 
важная часть межго-
сударственных отно-
шений между Рос-
сийской Федерацией 
и Азербайджаном», 
– сказал Президент 
Ильхам Алиев на 
встрече с Раисом Ре-
спублики Татарстан 
Рустамом Минниха-
новым в Казани.
Глава Татарстана, 
подчеркнув дина-
мику двусторонних 
азербайджано-татар-

станских отношений, 
рассказал о своих 
впечатлениях от пре-
бывания в Азербайд-
жане как с деловой, 
так и с туристической 
точки зрения, отме-
тив при этом вос-
хищение мировым 
уровнем созданных в 
Азербайджане ком-
плексов – например, 
туристического гор-
нолыжного центра.
Отметим, что Раис 
Рустам Минниханов 
подарил Азербайд-
жану автомобили 
фирмы «Соллерс» и 
попросил Президента 
Азербайджана от-
править их туда, где 
в них особо нужда-
ются. Ильхам Алиев 
пообещал направить 
их в Зангилан и Дже-
браил, которые в свой 
приезд посетил Раис 
Татарстана.

24 октября Президент Армении Ваагн Хачатрян 
подписал закон «Об утверждении положения о 
совместной деятельности комиссии по делими-
тации государственной границы и пограничной 
безопасности между Республикой Армения и 
Азербайджанской Республикой». Ранее документ 
был ратифицирован парламентом Армении.
Президент Азербайджана Ильхам Алиев 
в свою очередь утвердил Положение о со-
вместной деятельности Госкомиссии по де-
лимитации государственной границы между 
Азербайджанской Республикой и Республикой 
Армения и Комиссии по вопросам делимита-
ции и безопасности государственной границы 
между Республикой Армения и Азербайджан-
ской Республикой. Положение было подписа-
но 30 августа текущего года.

24 октября в Казани на полях 
XVI саммита БРИКС состоялась 
встреча Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева и премьер-мини-
стра Армении Никола Пашиняна 
с участием делегаций.
Характер обсуждаемых вопросов 
на этой встрече, которые коснулись 
продвижения двусторонней мирной 
повестки, включая мирный договор, 
делимитацию и демаркацию границ 
и другие вопросы, представляющие 
взаимный интерес, дает основание 
полагать, что стороны наконец при-
ходят к общему знаменателю. 

К тому же министрам иностранных 
дел даны поручения и инструкции 
относительно продолжения двусто-

ронних переговоров по соглашению 
о мире и установления межгосу-
дарственных отношений с целью 
заключения его в кратчайший воз-
можный срок.
Как сказал Пашинян, Ереван 
предложил Баку механизмы упро-
щенных процедур пограничного и 
таможенного контроля для связи 
с Нахчываном, а также подписать 
договор о мире. Премьер-министр 
Армении отметил, что Армения и 
Азербайджан согласовали все прин-
ципиальные вопросы установления 
фундамента для мира.

Согласованы принципиальные вопросы

Главы государств – участников XVI саммита БРИКС, проходившего в Каза-
ни 21-24 октября, выразили поддержку проведению в Баку климатической 
конференции COP29. Об этом говорится в Казанской декларации саммита. 

Высокая награда 

После саммита
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Резолюция, 
полная фальши

По инициативе 
SOCAR

Резолюция Европарламента против 
Азербайджана, принятая 24 октября, но-
сит предвзятый характер, полна юриди-
ческих и исторических фальсификаций. 
Об этом сказал замминистра иностран-
ных дел и международного сотрудниче-
ства Италии Эдмондо Чириелли.
«Я удивлен резолюции, принятой Евро-
пейским парламентом, направленной 
против Азербайджана. Именно Армения 
держала под оккупацией в течение 
30 лет не только Карабах, но и вдвое 
больше территории, населенные ранее 
только азербайджанцами. В том, что ар-
мяне покинули регион, виноват не Азер-
байджан, а как свидетельствуют незави-
симые доклады ООН, это произошло по 
решению местных армянских сепарати-
стов. Более 750 тысяч азербайджанцев 
были вынуждены бежать из региона 
из-за войны, развязанной Арменией под 
предлогом защиты армян, проживаю-
щих на международно признанной азер-
байджанской территории. Эти азербайд-
жанцы до сих пор не могут вернуться на 
свои земли, потому что их города были 
разрушены, а территория остается силь-
но заминированной», – сказал замглавы 
МИД Италии.
Он добавил, что на территории Армении 
нет вооруженных сил Азербайджана. 
«Резолюция, принятая Европарламен-
том, безусловно не содействует скорей-
шему подписанию мирного договора 
между двумя странами», – подчеркнул 
замминистра.
Э.Чириелли подчеркнул, что Европей-
ский союз должен быть заинтересован 
в стабилизации ситуации на Южном 
Кавказе, занимая нейтральную и сбалан-
сированную позицию, которая сближает 
две страны, а не усугубляет напряжен-
ность между ними.

В Музее Гейдара Алиева в Нахчыване 
прошло открытие отдела «Гейдар Алиев 
и новая энергетическая стратегия Азер-
байджана».
В отделе, созданном по инициативе 
SOCAR, представлены уникальные фото-
графии, отражающие реализацию новой 
нефтяной стратегии Гейдара Алиева.
Здесь представлены макеты полупогруж-
ной буровой установки 6-го поколения, 
носящей имя общенационального лиде-
ра, танкера «Президент Гейдар Алиев», 
копия «Контракта века» и другие доку-
менты.
На круглом столе на тему «Энергети-
ческая политика» выступили первый 
заместитель премьер-министра Нахчы-
ванской АР Эльшад Алиев, исполнитель-
ный директор по коммуникациям SOCAR 
Айгюн Гусейнова и др. Выступающие 
говорили о роли энергетической страте-
гии, определенной общенациональным 
лидером, во всестороннем развитии 
Азербайджана, о внимании, которое он 
уделял развитию нефтегазовой отрасли.

Генеральный секретарь НАТО 
Марк Рютте сообщил в социаль-
ной сети Х, что провел телефон-
ный разговор с Президентом 
Турции Реджепом Тайипом 

Эрдоганом, в ходе которого 
сообщил о своей обес-

покоенности в связи 
с терактом, а также о 
том, что в НАТО «ре-
шительно осуждают 
терроризм во всех его 

формах и внимательно 
следят за развитием собы-

тий».
«Я только что говорил с Ред-
жепом Тайипом Эрдоганом 
о террористической атаке в 
Анкаре. Мое послание было 
четким: НАТО стоит на сторо-
не Турции», – подчеркнул он. 
Президенту Турции Реджепу 
Тайипу Эрдогану пришлось 
прервать свою программу на 
саммите БРИКС в Казани и 
срочно вернуться в Анкару. И 
уже 24 октября в ответ на теракт 
в Анкаре ВС Турции нанесли 
удары возмездия по объектам 
террористической организа-

ции PПK на севере 
Сирии, доказав, 
что их слово не 
расходится с 
делом. Стало 
быть, борьба с 
терроризмом бу-
дет продолжена 

до победного 
конца.

Братской Турции до 
боли знакомы страшные 
проявления терроризма, 
без малейшего сожа-
ления и стыда обнажа-
ющего свой кровавый 
оскал с пугающими пе-
риодичностью и посто-
янством. Число жертв 
нынешнего теракта в 
Анкаре на момент напи-
сания материала достиг-
ло пяти, 22 получили 
ранения. 

ПРИНЯТЫ 
ОПЕРАТИВНЫЕ МЕРЫ
По словам вице-прези-
дента Турции Джевдета 
Йылмаза, целью ковар-
ной атаки террористов 
на оборонное предпри-
ятие компании TUSAŞ 
в Анкаре была попытка 
пресечения достижений 
оборонпрома Турции. 
Тем более что на пред-
приятии TUSAŞ в Кахра-
манказане налажено 
производство БПЛА, 
самолетов и вертолетов. 
Здесь же продолжается 
разработка турецкого 
военного самолета пя-
того поколения KAAN. 
Часть продукции TUSAŞ 
используется в ходе ан-
титеррористических опе-
раций ВС Тур-
ции. Именно 
поэтому 
предприятие 
стало мише-
нью терро-
ристов.

Однако им не удалось 
выполнить свою крова-
вую задачу, поскольку 
правоохранительные 
органы Турции вмеша-
лись в ситуацию с пер-
вых минут и обез-
вредили нападавших. 
А Генеральная прокура-
тура Анкары возбудила 
уголовное дело.
Напомним, группа 
террористов напала на 
предприятие TUSAŞ в 
районе Кахраманка-
зан 23 октября в 15:30 
по местному времени. 
Вслед за взрывом у вхо-
да началась перестрелка.
Турецким силовикам 
удалось оперативно 
перевести сотрудников 
компании в убежища на 
территории предпри-
ятия, силами полиции 
были блокированы все 
пути, ведущие к оборон-
ному предприятию.
Тяжелораненых доста-
вили в больницы на 
вертолетах, остальных 
перевезли в ближайшие 
медучреждения на ма-
шинах скорой помощи.
Министр юстиции 
Турции Йылмаз Тунч 
к расследованию крова-
вого нападения привлек 
группу опытных сотруд-
ников Генпрокуратуры 

и заверил Президента 
страны, что все под кон-
тролем. 
По сообщениям турец-
ких СМИ, террорист, за-
хвативший заложников 
в Анкаре, взорвал сам 
себя. Глава МВД Турции 
Али Ерликая в свою 
очередь заявил, что уда-
лось идентифицировать 
одного из ликвидиро-
ванных террористов, 
совершивших теракт 
в Анкаре. Им является 
член террористи-
ческой Рабочей 
партии Курди-
стана (РПК) Али 
Орек.
Как сообщил на 
брифинге для 
журналистов, ор-
ганизованном на 
месте теракта в сто-
личном районе Кахра-
манказан, министр 
внутренних дел Турции 
Али Йерликая, одним из 
двух террористов, уча-
ствовавших в нападе-
нии, была женщина. Он 
также заявил, что с пер-
вых минут теракта Пре-
зидент Реджеп Тайип 
Эрдоган, находившийся 
в тот момент на саммите 
БРИКС в Казани, был 
проинформирован о 
происходящем.

Глубоко потрясены известием о гибели и ранении людей в результате 
террористического акта, совершенного в Турецкой аэрокосмической 
компании (TUSAŞ), говорится в послании Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева главе Турецкого государства Реджепу Тайипу Эрдогану.

МИР ОСУЖДАЕТ АТАКУ НА ТУРЕЦКУЮ АЭРОКОСМИЧЕСКУЮ КОМПАНИЮ TUSAŞ

СТРАШНАЯ СТРАШНАЯ 
ГРИМАСА ТЕРРОРИЗМАГРИМАСА ТЕРРОРИЗМА

СТРАШНАЯ СТРАШНАЯ 
ГРИМАСА ТЕРРОРИЗМАГРИМАСА ТЕРРОРИЗМА

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА НАТО 
на стороне 
Анкары
Турции Реджепом Тайипом 

Эрдоганом, в ходе которого 
сообщил о своей обес-

покоенности в связи 

шительно осуждают 
терроризм во всех его 

формах и внимательно 
следят за развитием собы-

стана (РПК) Али 

месте теракта в сто-

Весь мир 
в эти дни
скорбит 
вместе 
с Турцией

раций ВС Тур-
ции. Именно 
поэтому 
предприятие 
стало мише-
нью терро-
ристов.

Джевдет Йылмаз

террористической организа-
ции PПK на севере 

Сирии, доказав, 
что их слово не 
расходится с 
делом. Стало 
быть, борьба с 
терроризмом бу-
дет продолжена 

до победного 
конца.

ции PПK на севере 
Сирии, доказав, 
что их слово не 
расходится с 
делом. Стало 
быть, борьба с 
терроризмом бу-
дет продолжена 

Йылмаз Тунч Реджеп Тайип 
Эрдоган Марк РюттеАли Йерликая



«Я рад видеть, что 
ваша страна и Армения 
добились устойчивого 
прогресса в заключе-
нии мирного соглаше-
ния, которое нормали-
зует отношения между 
вашими странами. 
Хочу заверить Вас, что 
Соединенные Штаты 
готовы поддержать 
прочный и достойный 
мир между Азербайд-
жаном и Арменией, 
который окончательно 
положит конец много-
вековому конфликту». 
Так начинается по-
слание американского 
Президента, написан-
ное якобы из благих 
намерений. Однако не 
все так просто.

КОГДА КОМПРОМИСС 
НЕВОЗМОЖЕН
Байден пишет, что 
«наряду с обеспече-
нием суверенитета 
и территориальной 
целостности Азербайд-

жана мирное соглаше-
ние преобразит весь 
регион, открыв путь к 
расширению торговли, 
инвестиций и связей 
между Европой и Цен-
тральной Азией». И 
призывает завершить 
работу над соглашени-
ем в этом году, увеще-
вая Азербайджан, что, 
мол, у нас есть уни-
кальная возможность 
продемонстрировать 
свою привержен-
ность миру 
перед гло-
бальной обще-
ственностью в 
канун COP29. 
И имен-
но в тот 
момент, 
когда 
внима-
ние все-
го мира 
прико-
вано к 
Баку.
Вместе 
с тем 
уходя-

щий американский 
лидер, доживающий 
во властном кресле 
последние деньки, 
решил оказать по-
следнее давление 
на азербайджанское 
руководство, видимо, 
так и не смирившись с 
потерей возможности 
диктата. Фактически 
он предлагает азер-
байджанской стороне 
подписать мирное со-
глашение на условиях 
армянской стороны.
«Как Вы знаете, до-
работка оставшихся 
пунктов мирного 

соглашения потре-
бует творческого 

подхода и компро-
мисса со всех сторон. 
Но я уверен, что Вы 
не преминете вос-
пользоваться этой 

возможностью, 

и призываю Вас за-
вершить работу над 
соглашением в этом 
году», – говорится в 
послании Байдена.
Интересно, к какому 
компромиссу с армян-
ской стороной Байден 
подталкивает нашу 
страну? Особенно учи-
тывая тот факт, что 
глава Азербайджан-
ского государства од-
нозначно дал понять, 
что в принципиаль-
ных вопросах Баку не 
уступит ни на йоту. И 
тут уже не работают 
никакие заверения 
Президента США 
в том, что его адми-
нистрация «готова 
предпринять сме-
лые инициативы, 
которые помогут 
проложить путь к 
миру». 

21 октября Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял специ-
ального помощника Президента США, старшего директора по делам 
Европы в Совете национальной безопасности Майкла Карпентера, 
который передал главе государства письмо Президента Джо Байдена.

Одновременно в преддверии клима-
тической конференции в Баку про-
должаются нападки на нашу страну со 
стороны европейских структур. Недав-
но еврокомиссар по вопросам занято-
сти и социальных прав Николас Шмит 
во время дискуссий в Европарламенте 
сделал безосновательное и предвзя-
тое заявление в адрес Азербайджана. 
Совершенно далеким от реальности и 
очередной неудачной попыткой вме-
шательства во внутренние дела Азер-
байджана назвал заявление Шмита, 
подготовленное Европейской службой 
внешних связей (ЕСВС), руководитель 
пресс-службы МИД Азербайджана 
Айхан Гаджизаде.
Напомним, в заявлении утвержда-

ется, что некоторые граждане Азер-
байджана привлекаются к уголовной 
ответственности в силу своих полити-
ческих убеждений или взглядов, или 
что уголовные дела с участием лиц, 
выдающих себя за журналистов или 
правозащитников, имеют политиче-
скую подоплеку. Это в корне неверно. 
«Подобный подход ЕСВС и Европар-
ламента является неэффективным и 
долгое время не дает никаких резуль-
татов, а лишь усложняет отношения 
между Азербайджаном и Европой», 
– отмечается в заявлении представи-
теля МИД Азербайджана.
Между тем, как констатировал 
А.Гаджизаде, «еврокомиссар не имеет 
морального права говорить о пробле-

мах прав человека в Азербайджане 
и мирных усилиях между Азербайд-
жаном и Арменией на фоне полного 
игнорирования соответствующими 
институтами Евросоюза 30-летней 
агрессии Армении против 
Азербайджана, систе-
матических проблем в 
сфере прав человека, 
растущей исламофобии 
и неоколониализма в 
некоторых странах ЕС».
Налицо попытки свя-
зать 29-ю сессию 
Конференции 
сторон Рамоч-
ной конвенции 
ООН об изме-

нении климата (COP29) с политиче-
ски мотивированными вопросами. 
Однако все это никак не соответствует 
характеру реагирования на изменение 
климата и показывает истинное лицо 
некоторых европейских политиков.
Евросоюзу в целом следовало бы 
отказаться от односторонней пози-
ции, которая противоречит миру и 
стабильности в регионе, и доказать 
на деле свою заинтересованность в 
установлении устойчивого мира, а 

не выполнять армянский заказ 
и не выпячивать напоказ 
ангажемент в отношении 
Азербайджана. Это дело 
неблагодарное, и главное 
– невыполнимое.

То же самое, почти слово в 
слово, передал Ильхаму Алиеву 
Майкл Карпентер, подчеркнув, 
что США поддерживают ско-
рейшее подписание мирного 
договора между Арменией и 
Азербайджаном, и отметив, что 
в нынешних условиях имеются 
исторические возможности 
для подписания мирного 
договора.
В ответ глава госу-
дарства заметил, 
что именно Азер-
байджан являет-
ся инициатором 

мирного 
договора и 
пяти принци-
пов, составля-
ющих его основу. 

При этом Ильхам Алиев 
подчеркнул, что наша 
страна поддерживает 
региональную мир-
ную повестку. Чего 
нельзя сказать об 
армянской стороне, 
поскольку офици-

альный Ереван свои 
последние предложе-
ния по тексту мирного 
договора направил 
Азербайджану лишь 

через 70 дней, что вызывает 
определенные вопросы о наме-
рении этой страны продвигать 
процесс. 
Президент еще раз заявил, что 
основным препятствием на 
пути подписания мирного дого-
вора являются конституционно 
закрепленные территориаль-

ные претензии Армении к 
Азербайджану. И тут 

компромисс невоз-
можен. Несмотря 
на это наша страна 
предпринимает 
решительные 
шаги для продви-

жения процесса.
Делегация США, 

возглавляемая 
Майклом Карпентером, 

также встретилась с министром 
иностранных дел Азербайджа-
на Джейхуном Байрамовым. 
Наряду с вышеупомянутыми 
вопросами на встрече были 
обсуждены двусторонняя и ре-
гиональная повестка, отмечена 
важность наращивания усилий 
по созданию положительной 
динамики в двусторонних отно-
шениях между Азербайджаном 
и США и определению будущих 
перспектив сотрудничества.
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ПРОЩАЛЬНЫЙ ПРОЩАЛЬНЫЙ 
ВЫХОД БАЙДЕНАВЫХОД БАЙДЕНА

ПРОЩАЛЬНЫЙ ПРОЩАЛЬНЫЙ 
ВЫХОД БАЙДЕНАВЫХОД БАЙДЕНА

Баку – инициатор 
мирного договора

АЗЕРБАЙДЖАН НЕ ПОДПИШЕТ МИРНОЕ СОГЛАШЕНИЕ НА УСЛОВИЯХ АРМЯНСКОЙ СТОРОНЫ

Нападки на Азербайджан продолжаются

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

Айхан Гаджизаде

БАКУ 
В ПРИНЦИ-
ПИАЛЬНЫХ 
ВОПРОСАХ 
НЕ УСТУПИТ 
НИ НА ЙОТУ

Майкл  Карпентер



Губадлы – четвертый после 
Джебраила, Физули и Зан-
гилана город и районный 
центр, вызволенный из вра-
жеского плена Вооружен-
ными силами Азербайджа-
на непосредственно 
в результате ши-
рокомасштаб-
ных боевых 
действий. 
Этот круп-
ный успех 
окончатель-
но предо-
пределил 
исход войны. 
Она вступила 
в решающий 
этап, который 
ознаменовался осво-
бождением города Шуша 
– историческим событием, 
свидетельствовавшим о 
Великой Победе Азербайд-
жана.

!ЕИЗБЕЖ!ОСТЬ 
КАПИТ.ЛЯ1ИИ 23А4А
Освобождение Губадлы 
произошло 25 октября 
2020 года. И в соответствии 
с Распоряжением Прези-
дента Ильхама Алиева от 31 
июля 2023 года ежегодно 
25 октября отмечается как 
День города Губадлы.
Возвратив Губадлы под 
свой суверенный контроль, 
Азербайджан в полной 
мере продемонстрировал, 
что его невозможно свер-
нуть с победного пути. 
Неслучайно именно после 
этого события премьер-ми-
нистр Армении Никол 
Пашинян, упрямо отвер-
гавший до того момента 
требование Азербайджана 
немедленно освободить 
его территории, заявил о 
готовности армянской сто-
роны «идти на взаимные 
уступки, даже на уступки, 
которые болезненны для 
нас». Правда, при этом он 
добавил, что «армянский 
народ никогда не будет го-

тов капитулировать».
Последующие дни разнес-
ли в пух и прах армянскую 
«неготовность капитулиро-
вать». Терпящая сокруши-
тельный разгром в войне 
Армения вынуждена была 
сложить оружие перед 

победоносным Азер-
байджаном, кото-

рому незачем 
было идти на 
какие-либо 
«взаимные 
уступки». 
Ибо это его 
земли были 
захвачены 

армянскими 
агрессорами, 

а потому он в 
полной мере бли-

стательно использовал 
свое право силовым путем 
изгнать их с азербайджан-
ской территории.

5О ПОБЕ5!О4О КО!1А!
Триумфальная контр-
наступательная операция 
Азербайджана, вступившая 
в решающую фазу в конце 
октября – начале ноября 
2020 года, проводилась в 
условиях нарастания дав-
ления на Баку со стороны 
крупнейших мировых цен-
тров. Государства-сопред-
седатели Минской группы 
ОБСЕ, 30 лет спокойно 
взиравшие, как Армения 
оккупирует пятую часть 
международно признанной 
территории Азербайджана, 
пытались заставить Баку 
«остановиться», чтобы 
спасти «древнейших» от со-
крушительного поражения.
Однако Президент Азер-
байджана, Верховный 
главнокомандующий 
Вооруженными силами 
Ильхам Алиев в ходе опе-
ративного совещания с уча-
стием руководящего соста-
ва Министерства обороны и 
командиров объединений, 
дислоцированных во фрон-
товой зоне, а также в своем 
очередном обращении к на-

роду вновь твердо дал по-
нять, что контрнаступление 
Азербайджанской армии 
не остановится до полного 
прекращения оккупации 
или как минимум офици-
ального выражения Арме-
нией согласия на вывод ее 
войск с территории нашей 
страны. Азербайджанский 
лидер призвал внешние 
силы, обеспокоенные уча-
стью Армении, принудить 
ее правительство пойти на 
единственный шаг, способ-
ный привести к прекраще-
нию войны. 
А именно – немедленный 
вывод армянских оккупа-
ционных войск с террито-
рии Азербайджана. Такова 
была принципиальная, не 
терпящая двусмысленно-
стей позиция и воля госу-
дарства и народа Азербайд-
жана.
Освобождение Губадлы 
и заявления Президен-
та Ильхама Алиева четко 
обозначили: Азербайджан 
пойдет до конца в священ-
ной войне за освобождение 
своих земель и полное вос-
становление своей террито-
риальной целостности. 
Поэтому в интересах Арме-
нии было распрощаться с 
иллюзорными надеждами 
и не оговаривать 
неизбежные 
«болезненные 
уступки» 
условиями, 
которые лишь 
приблизили 
ее катастрофу.

ГУБАДЛИНСКИЙ ГУБАДЛИНСКИЙ 
ПЕРЕЛОМПЕРЕЛОМ
ГУБАДЛИНСКИЙ ГУБАДЛИНСКИЙ 
ПЕРЕЛОМПЕРЕЛОМ
В ЭТИ ДНИ 4 ГОДА НАЗАД ОТЕЧЕ-ТВЕННА. ВОЙНА АЗЕРБАЙДЖАНА В-ТУ4ИЛА В РЕШАЮЩУЮ ФАЗУ 
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Освобождение Гу-
бадлы, как и других 
азербайджанских 
земель, почти три 
десятилетия находив-
шихся под армянской 
оккупацией, стало 
возможным благода-
ря героизму и само-
отверженности вои-
нов Азербайджана. 
29 декабря 2020 года 
Президент Ильхам 
Алиев подписал Рас-
поряжение о награж-
дении азербайджан-
ских военнослужащих 
ВС Азербайджана 
медалью «За осво-
бождение Губадлы». 
Согласно документу, 
этой медалью награж-
дены 9376 военнослу-
жащих ВС Азербайд-
жана, участвовавших 
в боевых операциях за 
освобождение Губад-
линского района.
Другим Распоряжени-
ем главы государства 
– от 24 июня 2021 
года медали «За осво-
бождение Губадлы» 
удостоились 5867 во-
еннослужащих Азер-
байджанской армии, 
проявивших мужество 
и отвагу в боях за 
освобождение Губад-
линского района.
Вскоре после завер-

шения Отече-
ственной вой-

ны начались 
масштабные 

работы по 
восстанов-

лению 
осво-

божден-
ных 
рай-
онов, 
вклю-

чая и Губадлы. 
В частности, осущест-
вляется разминиро-
вание территорий, 
строительство авто-
дорог, водохрани-
лищ, электрических 
подстанций. Строятся 
школы, детские сады, 
спортивные центры, 
больницы, админи-
стративные здания. 
Все это – масштабная 
деятельность, на-
правленная на воз-
рождение и развитие 
Карабахского и Вос-
точно-Зангезурского 
экономических рай-
онов.
И конечно, прио-
ритетное значение 
уделяется созданию 
и укреплению мощ-
ной оборонительной 
системы и военной 
инфраструктуры 
на освобожденных 
территориях. Этот 
процесс усиленно 
идет и в Губадлы – на 
стратегически важной 
территории, которая 
исторически счита-
ется вратами Зан-
гезура. В частности, 
в Губадлы действует 
новая воинская часть 
Государственной по-
граничной службы 
Азербайджана.
Азербайджан окон-
чательно и беспово-
ротно утвердил свой 
суверенитет над всеми 
освобожденными 
территориями – Ка-
рабахом и Восточным 
Зангезуром. Это круп-
нейший исторический 
итог Великой Победы 
Азербайджана в 
Отечественной войне 
2020 года.

15 243 
военнослужащих 

Азербайджана были 
награждены медалью

«За освобождение 
4убадлы»

Одним из переломных моментов в ходе 
44-дневной Отечественной войны стало осво-
бождение от армянской оккупации города Губадлы – 
административного центра одноименного района.

4ероизм. Отвага. 
2озрождение



Стремительное инкорпорирование 
Молдовы в европейскую полити-
ческую повестку показало, что об-
щество не готово к радикальному 
выбору. Этот пример стал показа-
тельным и для Грузии, чье поли-
тическое руководство сталкивается 
с беспрецедентным давлением со 
стороны Запада. 

ПОКАЗАТЕЛЬНЫЕ ВЫБОРЫ
Согласно данным, опубликован-
ным избирательной комиссией 
Молдовы, по итогам подсчитан-
ных 99,2% бюллетеней 50,3% из-
бирателей отдали свои голоса за 
план президента Майи Санду по 
вступлению в ЕС к 2030 году, в то 
время как 49,7% против членства в 
Евросоюзе. Всего более 
1,56 миллиона человек, или 
51,65% избирателей, проголосова-
ли на общенациональном рефе-
рендуме – намного больше одной 
трети, необходимой для признания 
результатов действительными. 
По общему мнению, плебисцит мо-
жет определить геополитическое 
будущее Молдовы на долгие годы 
вперед.
Между тем по мере приближения 
к завершению подсчета голосов 
инсайдеры кампании преду-
предили, что избиратели из 
диаспоры, проживающие 
за рубежом, еще не вклю-
чены в подсчет. И лишь 
после того как голоса про-
живающих в европейских 
странах молдаван были 
учтены при подсчете, 
сторонникам евро-
интеграции удалось 
одержать верх. 
В этой связи глава 
Гагаузии Евгения 
Гуцул заметила, 
что если бы у 
молдавской 
диаспоры, про-
живающей в 
РФ, были те же 
возможности для 
голосования, что и 

у живущей в западных странах, 
референдум о вступлении в ЕС «с 
треском провалился бы». В самой 
автономии почти 95% избирателей 
проголосовали против вступления 
Молдовы в ЕС.

РАСКОЛОТОЕ ОБЩЕСТВО
На одновременных президентских 
выборах Санду, которая баллоти-
руется на второй срок, возглавила 
список кандидатов, набрав 42,21% 
голосов после подсчета 99,01% 
бюллетеней. Ее ближайший сопер-
ник, политик из прокремлевской 
Социалистической партии Алек-
сандр Стояногло, занял второе 
место с 26,15%.
Выборы и референдум четко про-
демонстрировали, что молдавское 
общество глубоко расколото. Мол-
дова на протяжении последних де-
сятилетий остается одной из самых 
бедных стран в Европе, и многие 
трудоспособные жители предпо-
читают искать работу за ее преде-
лами. Видеть в этом «происки Мо-
сквы» и не замечать собственных 
просчетов неверно. Люди устали от 
обещаний хорошей жизни и неэф-
фективности сменяющихся прави-
тельств. В данном случае проевро-
пейский электорат состоит из лиц 

молодого или трудоспособного 
возраста, которые часто даже 

не видят своего будущего в 
собственной стране. Многие 
рассчитывают на то, что со 
вступлением в ЕС им будет 
легче жить и трудиться в 
европейских странах, иметь 
доступ к социальным гаран-

тиям и пр. 
Идея совместить выбо-
ры с референдумом как 

раз и диктовалась по-
литтехнологически-
ми соображениями 

с целью мобили-
зовать проевро-
пейски настро-

енный электорат. 
Насколько это 

удалось, можно су-
дить по довольно зыб-
ким результатам.

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ
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На следующий же день после 
голосования в Молдове гру-
зинский премьер Ираклий 
Кобахидзе назвал позором за-
явления 13 стран ЕС о том, что 
Молдова заслуживает статуса 
кандидата, а Грузия – нет. По 
его мнению, выборы в Молдове 
показали, что страна не прошла 
тест на демократию. «Молдова 
не прошла ни одного теста на 
демократию на этих выборах. 
Что происходило до этого – 
кандидатов снимали одного 
за другим, по предлогу, высо-
санному из пальца. Молдову, 
которая провела такие выборы, 
ставят впереди нас», – заявил 
Кобахидзе.
«Более половины населения 
Молдовы выступает против 
евроинтеграции, а они пускают 
нам пыль в глаза и говорят, что 
Молдова заслуживает статуса 
кандидата, переговоров, а гру-
зинский народ и власть – нет. 
Это позор. Как только закон-
чится война в Украине, пройдут 
выборы, справедливость сразу 
же восстановится. Я в этом уве-
рен», – отметил он.
В Тбилиси отчетливо понима-
ют, что давление, оказываемое 
на него в канун выборов, может 
стать репетицией прессинга, 
который последует после вы-
боров. Выборы и референдум в 
Молдове пришлись как нельзя 
более кстати для «Грузинской 
мечты», которая старается 
продемонстрировать своему 
обществу двойные стандарты 
в подходе Евросоюза к ситуа-
циям в двух странах в надежде, 
что общество усвоит урок и не 
будет повторять ошибок Мол-
довы.  

Президентские выборы и референдум по вступлению Молдовы в Европейский 
Союз отчетливо показали, что внешнее дирижирование внутриполитическими 
процессами часто дает результат, прямо противоположный ожидаемому. 

ПОЛИТИКА

Грузия: 
вмешательство извне

С молдавскими 
лекалами 
к грузинским 
выборам

Референдум и выборы 
в Молдове могут быть 
примечательными и с 
точки зрения парла-
ментских выборов в 
Грузии, где, напротив, 
власти сталкиваются 
с беспрецедентным 
давлением со стороны 
США и Евросоюза. 
Тот факт, что добрая 
половина молдав-
ских граждан сказали 
«нет» евроинтегра-
ции, может быть 
расценен и как вотум 
недоверия проводи-
мому руководством 
ЕС курсу по отноше-
нию к государствам 
постсоветского про-
странства, который 
зачастую игнорирует 
сложившиеся в тех 
или иных странах 
политико-правовые 
реалии. 
Как известно, «Гру-
зинская мечта» 
строит свою предвы-
борную кампанию на 
критике политики 
Евросоюза, стремяще-

гося ограничить суве-
ренитет этой страны 
путем вмешательства 
во внутренние дела.  
Накануне в очеред-
ной раз генеральный 
секретарь правящей 
партии «Грузинская 
мечта – Демократи-
ческая Грузия», мэр 
Тбилиси Каха Ка-
ладзе обвинил посла 
Евросоюза в Грузии 
Павла Герчинского 
во вмешательстве в 
парламентские выбо-
ры. Посол ЕС вызвал 
недовольство грузин-
ского политика тем, 
что раскритиковал 
предвыборные бан-
неры «Грузинской 
мечты», на которых 
кадры разрушений 
на Украине проти-
вопоставляются фо-
тографиям мирных 
грузинских городов. 
Посол, не выбирая 
выражений, назвал 
кампанию «возмути-
тельной, позорной и 
мерзкой». 

В ГРУЗИИ ВЛАСТИ СТАЛКИВАЮТСЯ С БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫМ ДАВЛЕНИЕМ СО СТОРОНЫ США И ЕВРОСОЮЗА

ПРОКОЛ ПО-ЕВРОПЕЙСКИПРОКОЛ ПО-ЕВРОПЕЙСКИПРОКОЛ ПО-ЕВРОПЕЙСКИПРОКОЛ ПО-ЕВРОПЕЙСКИ

к завершению подсчета голосов 
инсайдеры кампании преду-
предили, что избиратели из 
диаспоры, проживающие 
за рубежом, еще не вклю-
чены в подсчет. И лишь 
после того как голоса про-
живающих в европейских 
странах молдаван были 
учтены при подсчете, 
сторонникам евро-
интеграции удалось 

В этой связи глава 
Гагаузии Евгения 
Гуцул заметила, 

возможности для 
голосования, что и 

молодого или трудоспособного 
возраста, которые часто даже 

не видят своего будущего в 
собственной стране. Многие 
рассчитывают на то, что со 
вступлением в ЕС им будет 
легче жить и трудиться в 
европейских странах, иметь 
доступ к социальным гаран-

тиям и пр. 
Идея совместить выбо-
ры с референдумом как 

раз и диктовалась по-
литтехнологически-
ми соображениями 

с целью мобили-
зовать проевро-

енный электорат. 
Насколько это 

удалось, можно су-
дить по довольно зыб-
ким результатам.

Майя Санду

Каха Каладзе

? ? ? ? 
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На освобожденных от 
оккупации территориях 
Азербайджана с 14 по 
20 октября обнаружено 
и обезврежено 
49 противотанковых, 
200 противопехотных 
мин и 763 неразорвав-
шихся снаряда.
Об этом говорится в 
еженедельном отчете 
Агентства Азербайджа-
на по разминированию 
(ANAMA). В течение 
прошлой недели от мин 
очищена территория 

площадью 470,2 га.
Операции по размини-
рованию проводились 
ANAMA, министерства-
ми обороны и чрез-
вычайных ситуаций, 
Государственной погра-
ничной службой, а так-
же четырьмя частными 
компаниями в Тертере, 
Агдере, Кяльбаджаре, 
Агдаме, Ходжалы, Хан-
кенди, Шуше, Ходжа-
венде, Лачыне, Физули, 
Джебраиле, Губадлы и 
Зангилане.

Презентована униформа 
сотрудников климати-
ческой конференции 
COP29. Она выполнена 
в соответствии с кор-
поративными цветами 
COP29, разработана в 
едином стиле, чтобы 
подчеркнуть равенство, 
командный дух и эко-
логическую ответствен-
ность среди 10 тысяч 

сотрудников, которые 
будут участвовать в 
организации и прове-
дении соответствующих 
операций в рамках кон-
ференции.
Комплекты униформы 
включают рубашки-по-
ло с длинными и корот-
кими рукавами, брюки, 
кепки, толстовки, пояс-
ные и наплечные сумки.

Стали известны самые 
популярные имена для 
детей в Азербайджане в 
этом году.
Самым популярным 
именем для мальчиков 
стало Угур, а для дево-
чек – Захра. С начала 
года они даны 1488 
мальчикам и 1044 де-
вочкам.
Кроме того, 1160 детям 
дали имя Али, 1146 – 
Гусейн, 1004 – Юсиф, 

1033 – Зейнаб, 1031 – 
Марьям, 951 – Айлин, 
777 – Фатима, 731 – Ме-
лек.

ГЕКТАРОВГЕКТАРОВ
УНИФОРМА УНИФОРМА 
СОТРУДНИКОВ COP29СОТРУДНИКОВ COP29

Е0Е 470 Е0Е 470 1488 1488 
УГУРОВУГУРОВ

Мощный ливень обрушился 
на Баку 22 октября. Он привел 
к серьезным последствиям. 
Многие столичные улицы ока-
зались затоплены и фактически 
непроходимы для транспорта и 
пешеходов.
В частности в Наримановском 
районе Баку затопило туннель 
под Багировским мостом, ушел 
под  воду по крайней мере один 
автомобиль. Значительное 
подтопление произошло и в 
туннеле в направлении поселка 
Мардакян... 
В Баку и Абшеронском районе 
для откачки воды с затоплен-
ных территорий, а также эва-
куации граждан в безопасное 
место привлечены силы Госу-
дарственной службы пожарной 
охраны, Службы спасения осо-
бого риска и Бакинского регио-
нального центра МЧС.PH
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+ 38,8%

+ 16,5%

+ 27,3%

,-рO+%тов 



У НАС СВОЯ КЛИМАТИЧЕСКАЯ 
СТРАТЕГИЯ 

У НАС СВОЯ КЛИМАТИЧЕСКАЯ 
СТРАТЕГИЯ До предстоящего в нашей 

столице климатического сам-
мита остались считаные дни. 
COP29 станет масштабной 
площадкой, определяющей 
вектор дальнейшей адаптации 
к глобальным вызовам. Азер-
байджан не просто консоли-
дирует страны мира на пути 
к долгосрочным планам в во-
просах охраны природы и из-
менения климата. Все это на-
кладывает на наше развитие 
определенные обязательства 
еще и в контексте разработки 
национальной стратегии дей-
ствий. Конечно же, нужно 
время, чтобы сориентиро-
ваться в новой реальности 
и адаптироваться к ней. 
И тем не менее, согласо-
ванный внутренний план 
нельзя откладывать в дол-
гий ящик. 

ПРИОРИ%Е%Ы В ДЕЙС%ВИИ 
Переход к зеленой экономи-
ке – один из ведущих наших 
приоритетов, сказал министр 
экологии и природных ресур-
сов Мухтар Бабаев на недав-
ней конференции «Зеленые 
финансы и устойчивое раз-
витие». По его словам, в бли-
жайшее время Азербайджан 
представит свою климатиче-
скую стратегию. Стоит объек-
тивно и непредвзято оцени-
вать этот знаковый документ. 
Для нас это возможность 
адаптировать системные меры 
правительства к глобальным 
обстоятельствам, интегри-
руя национальные планы в 
стройный международный 
ландшафт перехода к зелено-
му будущему. Так что важно 
еще учитывать национальные 
приоритеты, ведь стратегия 
охватит всю отечественную 
экономику и будет нацелена 
на ее неуглеродное развитие. 
Отдельным важным и сроч-
ным вопросом являются вызо-
вы, подчеркнул М.Бабаев. По-
следствия изменения климата 
видимы и ощутимы повсюду 
– от таяния ледников и высы-
хания озер до возрастающих 
рисков для здоровья. А соот-
ветствие зеленой повестке на 
практике – это не только эко-
логически ответственная, но и 
экономически целесообразная 
модель поведения. Поэтому 
сейчас мы вынуждены конста-
тировать необходимость фор-
мирования потенциала для 
адаптации к изменению кли-
мата. В этом отношении нуж-
но учитывать ограниченный 
доступ к чистым технологиям 
и международным систе-
мам финансирования для 
борьбы с долгосрочным 
повышением средней тем-
пературы Земли. 
Но только этого 
недостаточно 
для получения 
значимых ре-
зультатов. 

До-о.н0я 20-30 
4о5о.е3 

Важность национальной 
климатической стра-
тегии очевидна, ведь 
политика декарбониза-
ции – это путь к эффек-
тивности экономики. К 
тому же известно, что 
большая часть инвести-
ций в промышленности, 
транспортной и других 
сферах по определению 
будет снижать выбросы 
парниковых газов. От-
сюда особый интерес к 
ответственному финан-
сированию и системе 
классификации эколо-
гически чистых коммер-
ческих начинаний. Пря-
мо сейчас финансовые 
власти заняты разработ-
кой ключевых инстру-
ментов для единого по-
нимания и определения 
зеленых проектов. Сюда 
же относятся усилия 
по организации бла-
гоприятной среды для 
привлечения климати-
ческих инвестиций. Так 
что уже до конца года 
Центробанк задействует 
принципы устойчивого 
финансирования для 
местных финансовых 

институтов.
Действительно, 

альтернативные 
источники энергии 
и декарбонизация 
будут иметь ре-
шающее значение 
для приближения 

зеленого будущего. 
Поэтому все более 

пристальное внимание 
уделяется структуре 
генерации электроэнер-
гии и топливно-энерге-
тическому комплексу. 
Азербайджан намерен 
наращивать свою роль 
в глобальной энергети-
ческой безопасности, 
помогая миллионам 
людей перейти на 
экологически чистую 
энергию в регионе и за 
его пределами. В стране 
изучают пути дальней-
шего сокращения вы-
бросов парниковых га-
зов. Ведется системная 
работа над подготовкой 
национальных приори-
тетов, соответствующих 
общемировой цели 
удержания глобального 
потепления в пределах 
1,5°С. А комплексная до-
рожная карта поможет 
достижению не только 
глобальных, но и нацио-
нальных целей устойчи-
вого развития. 

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

Тема климата – это не ,-о.то видение дальнейшего 
-азвития цивилизации, а .и.темный ,одход к .ни-
жению тем,ов глобального ,оте,ления. И не.мот-я 
на общие цели, у каждой .т-аны .вой ,уть и .воя 

национальная климатиче.кая .т-атегия. 

АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ ИСТОЧНИКИ ЭНЕРГИИ ИМЕЮТ РЕШАЮЩЕЕ ЗНАЧЕНИЕ ДЛЯ ПРИБЛИЖЕНИЯ ЗЕЛЕНОГО БУДУЩЕГО
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Фи2-е3 Юсифов

40%на

на30%
ВОЗРАС%Е%

МОЩНОС%Ь ВИЭ

СОКРА%Я%СЯ 
ВЫБРОСЫ 

ПАРНИКОВЫХ ГАЗОВ

2030к г.

2050к г.

Проекты зеленой 
энергии помогут привлечь 
миллиарды долларов 

в производство 
альтернативной 

энергии

до конца года Центробанк 
задействует принципы 

устойчивого финансирова-
ния для местных 
финансовых 
институтов

Логика реализации зелено-
го перехода заключается в 
фундаментальном усилении 
правовых рамок, уверены в 
руководстве Минэкологии. 
Ведь нормативно-правовое 
регулирование призвано 
помочь стране в вопросах 
охраны природы и измене-
ния климата. Наше наци-
ональное климатическое 
законодательство частично 
адаптировано к междуна-
родным стандартам, но 

требует корректив для 
более эффективного 
решения приоритетных 
задач. Так что вопросы 
климата остаются про-
странством для более 

четкой норма-
тивно-правовой 
иерархии, чтобы 
следовать в фар-
ватере устойчи-

вых течений. Это созвучно 
необходимости разговора 
на равных при выполнении 
глобальных обязательств и 
предотвращении климати-
ческих правонарушений. 
Возвращаясь к стратегии зе-
леной трансформации, у нас 
уже продуманы основные 
национальные сценарии. 
Страна развивает потенциал 
возобновляемой энергии, 
поскольку это важная часть 
плана по сокращению к 
2050 году выбросов парни-
ковых газов на 40%. Пра-
вительство также намерено 
нарастить мощности ВИЭ 
до 30% к 2030 году для ли-
дерства в области зеленой 
энергии. 
– Проекты зеленой энергии, 
реализуемые и планируе-
мые в нашей республике 
компаниями Объединенных 

Арабских Эмиратов, а также 
соглашения в этой сфере с 
европейскими странами по-
могут привлечь миллиарды 
долларов в производство 
альтернативной энергии, 
– уверен доктор экономи-
ческих наук, профессор 
Фикрет Юсифов. – Азер-
байджан последовательно 
укрепляет статус привлека-
тельной для капитало-
вложений страны. Этому 
способствует политическая 
и экономическая стабиль-
ность, благоприятная дело-
вая и инвестиционная среда, 
гарантирующие иностранно-
му бизнесу успешную реали-
зацию любого проекта. Оче-
видный успех хозяйственной 
диверсификации – 200 млрд 
зарубежных капиталовло-
жений в нашу реальную 
экономику.

РАЗГОВОР НА РАВНЫХ
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Доля углеводоро-
дов в эк-.орте на-
шей добывающей 
-траны .ока еще 
ожидаемо вы-о-
ка. Однако -тавка 
.равитель-тва на 
развитие ненефтя-
ных отра-лей и .о-
вышение .озиций 
эк-.орта неуглево-
дородной .родук-
ции дает ощути-
мый результат. 
ДЖАВАД %СКЕНДЕРОВ 

26 ОКТЯБРЯ 2024

ОТЕЧЕСТВЕННОЕ

ВВП 
Аз%рбайджа,а 
-в%ли1илс3 ,а 

В4в5з 
пр5д-78ии 
в5зр5с ,а 

За 3,варь-с%,т3брь 
д5бавл%,,а3 

ст5им5сть в ,%фт%га-
з5в5м с%7т5р% 
-в%ли1илась ,а 

С5в57-п,4й 
с%льс75х5з3йств%,,4й 
и агр5пр5м4шл%,,4й 
э7сп5рт в4р5с ,а 

Б5льш% п5л5ви,4 
,%-гл%в5д5р5д,5г5 э7сп5рта 
р%сп-бли7и прих5дитс3 ,а

4,7%

1,3%

0,9%

17,8% 

Р5ссию – 34,5% 
Т-р8ию – 18,1%

и

Судя по официаль-
ной отчетности, 
страна укрепляет 
свое фискальное 
положение, уско-
рила рост произ-
водительности 
труда, стимулиру-
ет инновационное 
производство и 
улучшает инвести-
ционный климат. 
Однако нужно 
вплотную занять-
ся диверсифика-
цией экспорта, 
поскольку от него 
как раз и зависит 
неуглеводородный 
переход всей эко-
номики, считает 
экономист Ву-
гар Байрамов. 
По его словам, 
сейчас после про-
должительного 
снижения наблю-
дается долгождан-
ная динамика 
роста ненефтяного 
экспорта. Вывоз 
продукции увели-
чился на 1,3% – до 
$2,5 млрд. Следуя 
расчетам Центра 
анализа экономи-
ческих реформ, 
совокупный сель-
скохозяйственной 
и агропромыш-
ленной экспорт 
вырос на 17,8% и 
составил $755,4 
млн.
–  Предыдущий 

спад объясняется 
уменьшением за-
рубежных продаж 
электроэнергии, 
алкогольных и 
безалкогольных 
напитков, – уточ-
няет эксперт. –  На 
показатели ны-
нешнего роста во 
многом повлияли 
сезонные факторы 
и возросший спрос 
на нашу сель-
хозпродукцию. 
В сложившихся 
условиях сохраня-
ются приоритеты 
перестройки не-
нефтяных экс-
портных рынков. 
Условно говоря, на 
экспортный обо-
рот влияет многое: 
от покупательной 
способности и 
курса валют до 
ведущих направ-
лений вывоза. 
Примечательно, 
что сейчас больше 
половины неу-
глеводородного 
экспорта респу-
блики приходится 
на Россию (34,5%) 
и Турцию (18,1%). 
Поэтому нам для 
устойчивости цик-
ла следует нара-
щивать вывоз на 
новые рынки, осо-
бенно в Евросоюз 
и страны Персид-
ского залива. 

Н,жны н01ые 3ын4и 

Ст7би9ьн0е ,с403ение

Последние данные октябрь-
ского обзора Центра анали-
за экономических реформ и 
коммуникаций проливают 
свет на возросшие показа-
тели ненефтяного экспорта. 
Уровень восстановительной 
динамики в этой важней-
шей сфере за девять месяцев 
нынешнего года не превы-
шает 1,3%, однако итоги 
обнадеживают, поскольку за 
данными статистики скры-
ваются неплохие макро-
экономические результаты. 
Отечественная экономика 
начала год выраженным 
ускорением в ненефтя-
ных отраслях, а по итогам 
прошедших месяцев ВВП 
Азербайджана увеличился 
на 4,7%. Тем самым внутрен-
ний рост снова складывается 
в пользу экспортеров нене-
фтяной продукции. 

ФОРМУЛА УСПЕХА 
Благодаря подвижкам в 
ненефтяном хозяйстве ре-
спублики все это время за-
кладывался фундамент для 
лучших прогнозов. Ставший 
уже стабильным в этом 
году хозяйственный рост 
достигался преимуществен-
но с помощью ускорения в 
ненефтяной экономике. На-
пример, за январь-сентябрь 
добавленная стоимость в 
нашем нефтегазовом сек-
торе увеличилась всего на 

0,9%. Од-
нако суще-
ственного 
привеса 
удалось 
достичь 
благодаря 
ненефтяным 
отраслям. Ускорение в этой 
приоритетной сфере даже 
превысило рекордные 7%. 
Переходя от частного к об-
щему, столь бодрая тенден-
ция к увеличению конечной 
стоимости товаров и услуг 
в не зависящих от нефти 
сферах народного хозяйства 
продолжалась на протяже-
нии всего истекающего фи-
нансового года. 
Ведь как и было задумано 
на заре структурной пере-
стройки, высокий уровень 
хозяйственного ускорения 
достигается сейчас преиму-
щественно в неуглеводород-
ной части экономики. Про-
ще говоря, теперь уже здесь 
формируется количествен-
ный рост и качественное 
совершенствование обще-
ственного продукта. А в кор-
не долгожданного прогресса 
общесистемные правитель-
ственные меры поддержки 
ненефтяного сектора, по-
скольку путь осуществляе-
мых в стране экономических 
реформ, а также структур-
ной налоговой перестройки 
не уклоняется от устойчиво-
го развития местного про-
изводства, поддержки пред-

при-
ниматель-
ства, содействия сельскому 
хозяйству, облегчению 
благоприятного инвестици-
онного климата в стране. 

РАЗВ%ВАЕМ 
НЕНЕФТЯНОЙ СЕКТОР
Самое главное – что все по-
следние годы правительство 
активно наращивает удель-
ный вес реального сегмента 
в отечественной экономике 
– в стране строятся крупные 
промышленные и сельско-
хозяйственные комплексы, 
государство оказывает под-
держку частным предпри-
нимателям и фермерам, воз-
рождаются традиционные 
сферы сельского хозяйства, 
готовя базу для выхода мест-
ной продукции на зарубеж-
ные рынки. 
Говоря о результатах ны-
нешнего года, экономисты 
предлагают обратить вни-
мание на то, что, во-первых, 
темпы нашего хозяйствен-
ного роста все больше зави-
сят от ненефтяных отраслей. 
А во-вторых, сложно не 
заметить стабилизацию не-
фтегазовой сферы. 

Этому созвучно заявление 
главы государства: на пе-
реговорах с иностранными 
нефтяными компаниями 
достигнута договоренность 
об устранении недостатков 
при нефтедобыче. Поэтому 
есть вполне обоснованные 
надежды, что впредь ника-
кого спада добычи нефти 
не будет. Так что прибавив 
к растущему ВВП в нене-
фтяных отраслях стабиль-

ное ускорение в нефте-
газе, мы получим весьма 
перспективный рост. К 
тому же власти реализуют 
последовательные меры 
по отказу от «нефтяной 
иглы». 
По словам Президента 
Ильхама Алиева, для при-
влечения иностранных 
инвестиций, особенно в 
ненефтяной сектор, реали-
зуются многие стимулиру-

ющие проекты. А царящие 
в стране стабильность и 
предсказуемая ситуация, 
усиление государства, а 
также полное восстанов-
ление территориальной 
целостности и суверени-
тета подогрели интерес 
иностранных инвесторов. 
Сейчас по объему инве-
стиций на душу населения 
Азербайджан – в перечне 
ведущих стран.

СЕЗОННЫЙ СПРОС НА АГРАРНУЮ ПРОДУКЦИЮ ПОДСТЕГНУЛ НЕНЕФТЯНОЙ ЭКСПОРТ 

ПРОДВИ,АЕМ НАШЕ,



Школьная программа со-
ставлена так, чтобы дать 
ребенку базовые знания 
по многим важным дис-
циплинам. Она должна 
способствовать расшире-
нию кругозора и интел-
лектуальному развитию. 
Решая задачи и составляя 
формулы, дети развивают 
мозг, а запоминая даты, 
факты и стихотворения 
– тренируют память. Так 
что даже если что-то ни-
когда не пригодится им в 
жизни, нельзя считать это 
мертвым грузом. К тому 
же в школьные годы ре-
бенок не всегда знает, кем 
хочет быть: сегодня меч-
тает стать переводчиком, 
завтра – экономистом.

УЧАТ ТОМУ, 
ЧТО НЕ ПОНАДОБ,ТСЯ
Другое дело – вуз, посту-
пив в который, студенты 
нацелены на получение 
конкретных знаний и 
навыков, необходимых 
для их будущей работы. 
Но сейчас они сильно 
перегружены изучением 
ненужного. 
У каждого студента может 
быть свой собственный 
список лишних предме-
тов. Но есть обязательные 
дисциплины, без которых 
невозможно постичь азы 
той или иной профессии, 
а есть те, без которых 
можно прекрасно обой-
тись. Все чаще выдвига-
ется идея о сокращении 
срока обучения в вузах, 
а для этого программа 
должна быть максималь-
но концентрированной. 
Главное ведь – не дли-
тельность обучения, а его 
качество. 
«Каспий» провел неболь-
шой соцопрос, чтобы 
узнать мнение бывших 
студентов на сей счет.  

l  Хотя прошло много лет с 
тех пор, как я окончила вуз, 
до сих пор помню, что од-
ной из самых сложных уни-
верситетских дисциплин 
для меня была философия. 
Педагог оказался очень 
требовательным, приходи-
лось зубрить все выходные. 
Не спорю, наука это важ-
ная и в каких-то сферах ее 
изучение необходимо. Но 
лично мне ни в профессии, 
ни в повседневной жизни 
она не пригодилась. Да и 
все изученное довольно 
быстро забылось за ненуж-
ностью, – делится своим 
мнением Ильхама М. 
l  А я к ненужным пред-
метам отнес бы физкуль-
туру. В школе детей 
таким образом при-
общают к здоровому 
образу жизни, и это 
правильно, – считает 
Юсиф А. – Но в вузе 
данный предмет 
не должен быть 
обязательным, 
если только это не 
спортивное учеб-
ное заведение. 
Лучше бы время, 
выделенное на 
него, посвятили 
практическим 
занятиям, 
нужным в 
профессии. 
l  Не 
считаю 
какие-то 
предметы 
лишними, 
но кое-что из 
вузовской про-
граммы все же 
дублировало 
школьную. 
Получалось, 
что мы по-
вторяли прой-
денное, вместо 
того чтобы изучать 
новое… – и такой 
расклад имеет место 
быть. 

В АЗЕРБАЙДЖАНС,-Й РЕС.УБЛИ,Е .РЕДЛАГАЮТ -БН-ВИТЬ .Р-ГРАММЫ ВЫСШИХ УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ
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Недавно министр науки и 
образования Эмин Амруллаев 
заявил, что вопрос обновле-
ния программ в вузах регуляр-
но обсуждается. По его сло-
вам, во многих университетах 
преподают предметы, которые 
должны быть исключены из 
учебных программ. Он под-
черкнул, что если мы готовы к 
переменам, то можем внести 
изменения. Это говорит о том, 
что преподавание некоторых 
предметов в вузах действи-
тельно нецелесообразно.
Независимый студен-
ческий активист Фарид 
Иманов поделился с газетой 
«Каспий» своим мнением по 
этому поводу: 
– Действительно, в азербайд-
жанских университетах есть 
предметы, преподавание ко-
торых является пустой тратой 
времени для студента. Часто 
звучит такое мнение: посколь-
ку многие из них изучаются 
в старших классах, нет необ-
ходимости преподавать их в 
вузах. Но здесь возникает во-
прос: а насколько хорошо эти 
предметы преподают в сред-
ней школе? Вопрос, конечно, 
риторический... Обучение, что 
и говорить, некачественное. 
Реформы, связанные с образо-
ванием, не принесут пользы, 
если они не будут носить си-
стемный характер. Поэтому 
для развития образования 
реформы необходимо начи-
нать с детских садов и школ. 
Следующая образовательная 
ступень должна опираться на 
предыдущую. Стоит ли исклю-
чить из учебной программы 
ненужные предметы? Конеч-
но.  Но не потому, что этому 
учат в средней школе, а пото-
му что преподавание предме-
тов, не подходящих для ква-
лификации, просто-напросто 
неэффективно.
Эксперт в области образо-
вания Надир Исрафилов 
также считает, что настало 
время избавиться от лишних 
дисциплин в программе вузов. 
Те готовят квалифицирован-
ные кадры, а значит, нужно 
сосредоточиться на пред-
метах, важных для будущей 
профессии. Он считает, что 
низкие результаты экзаменов 
на госслужбу связаны как раз 
с недостаточной подготовкой 
студентов по специальности. 
– Какие предметы убрать, 
а какие оставить, следует 
решать каждому вузу в ин-
дивидуальном порядке. Это 
тот самый вопрос, который 
требует детального анализа и 
обсуждения. Но учебная про-

грамма не должна быть 
перегружена, это отри-
цательно сказывается 
на качестве образова-
ния, – резюмировал 
он. 

Необходимость неко-
торых предметов, на 
протяжении многих 
лет входивших в 
программу вузов, 
сейчас вызывает 
сомнения. Кстати, 
известный 
литератур-
ный критик 

и публицист Михаил 
Катков считал, что 

причины слабости 
российского обра-
зования кроются 
в «увлеченности 
многопредметно-

стью, пре-
подавании 
отрывоч-

ных осколков знаний». 
Можно ли отнести это и 
к отечественному образо-
ванию, памятуя о том, что 
вузы выпускают из своих 
стен немало специали-
стов, которым потом не 
находится места на рынке 
труда? И во многом это 
связано с тем, что они 

не знают досконально 
свою профессию, а 
если и знают, то толь-
ко в теории. Такой 
подход к обучению в 
нашем столь быстро 
меняющемся мире 
неактуален: рынку 
труда нужны прак-
тики. 

Готовы ли мы 
к переме?ам?
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ИЗБАВИМСЯ ОТ ЛИШНЕГО? ИЗБАВИМСЯ ОТ ЛИШНЕГО? 
Нужно ?и иск?ючить некоторые предметы из 
учебных программ университетов? Вопрос этот 
вызывает множество дискуссий среди студентов, 
преподавате?ей, чиновников и экспертов. Недав-
но он вновь бы? вынесен на повестку дня.

мы повторяли 
прой,-нно-, 

вм-сто того чтобы 
изучать ново-

рынку тру,а 
нужны

сп-циалисты-
практики

Фарид ,ма?ов Надир ,срафилов 

Увлече?ие м?огопредмет?остью

У каж,ого сту,-нта 
мож-т быть свой 
список лишних 
пр-,м-тов
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Именно к 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвенции 
ООН по изменению климата 
ученые интенсифицировали свои 
исследования. Речь идет главным 
образом о биологах – дендроло-
гах, ботаниках, зоологах; геологах 
и геофизиках, сейсмологах и др.
Последнее большое мероприятие, 
состоявшееся в рамках Года соли-
дарности во имя зеленого мира, 
– Республиканская научная сессия 
«Изменение климата и устойчи-
вость экосистем: угрозы, вызовы, 
решения», завершившаяся на 
днях в Институте молекулярной 
биологии и биотехнологий МНО.
В число важнейших проектов, 
реализованных в рамках COP29, 
входят и конференции «Зеленый 
рост и устойчивое развитие», «За-
щитим наш зеленый мир», «Зеле-
ный мир в свете науки», которые 
состоялись при организационной 
поддержке институтов Министер-
ства науки и образования и НАНА. 
Большой резонанс имели фору-
мы по современным научным и 
практическим проблемам зеленых 
преобразований, организаторами 
которых стали два отделения ака-
демии – физико-математических 
и технических наук, а также наук о 
Земле. На конец октября планиру-
ется еще одна «зеленая» кон-
ференция, организованная 
отделениями гуманитар-
ных и общественных наук 
НАНА.

ЭКОЛОГИЯ КАСАЕТСЯ ВСЕХ
В своем развитии эко-
логическая наука 
часто исполь-
зует методы, 
применяемые 
в других 
науках, как 
в биологи-

ческих (биогеохимия, анатомия, 
физиология), так и небиологиче-
ских (физика, химия, геодезия, 
метеорология). Но для выявления 
специфики экологических зако-
номерностей существуют исклю-
чительно собственные экологиче-
ские методы, которые делятся на 
полевые, лабораторные, экспери-
ментальные, количественные (ма-
тематическое моделирование).
По мнению старшего науч-
ного сотрудника Института 
микробиологии МНО, дей-
ствительного члена Европей-
ской академии естественных 
наук, профессора Наримана 
Исмаилова, экология многими 
воспринимается как нечто гло-
бальное, далекое и не зависящее 
от нас. 
– На самом деле экология каса-
ется каждого из нас, она рядом 
с нами и вокруг нас ежедневно, 
ежечасно, – утверждает ученый. – 
Главнейшей причиной уничтоже-
ния окружающей среды является 
человеческое невежество, которое 
может прогнать лишь изрядная 
доза научного знания.
Экология имеет свою специфику: 
объектом ее исследований служат 
не только единичные особи, а 
группы, популяции (в целом или 
частично) и их сообщества, то 
есть биологические макросисте-

мы. А многообразие связей, 
формирующихся на уровне 
биологических макросистем, 
обусловливает разнообра-
зие методов экологических 
исследований. Для ученого 

первостепенное значение 
имеют полевые исследова-

ния, то есть изучение 
популяций видов 

и их сообществ 
в естественной 
среде, непо-
средственно 
в природе.

ГАЛИЯ АЛИЕВА

Благодаря многолетним 
полевым исследованиям 
фауны Азербайджана 
старшего научного со-
трудника лаборатории 
арахнологии Инсти-
тута зоологии МНО, 
доктора философии по 
биологии Октая Асла-
нова с 1985 года по насто-
ящее время им впервые 
в мире было обнаружено 
21 семейство и 137 новых 
для фауны Азербайджана 
видов. Из них 12 семейств 
и 98 видов – для фауны 
Кавказа. Кроме того, впер-
вые в мире на наземных 
позвоночных ученым-а-
рахнологом выявлен 
представитель надсемей-
ства Raphignathoidea, а 
также изучено обществен-
ное поведение клещей из 
надсемейства Bdelloidea. 
На основе своих иссле-
дований Октай Асланов, 
который является един-
ственным на Кавказе 
специалистом по хищным 
актинидным клещам, опу-
бликовал в авторитетных 
международных изданиях 
более полусотни научных 
работ.

Отметим, что приоритетом 
ученых Института зооло-
гии является проведение 
мультидисциплинарных 
исследований для за-
щиты биоразнообразия, 
подготовка научно-прак-
тических основ биологи-
ческой охраны сельско-
хозяйственных культур, 
борьба с паразитами био-
логическими методами. 
Среди главных научных 
направлений института 
– фундаментальные ис-
следования по изучению 
биоразнообразия водных 
бассейнов Азербайджана, 
обеспечение устойчивого 
развития и восстановление 
биоресурсов, организация 
аквакультурного хо-
зяйства Каспия и 
др. Для изуче-
ния видов и по-
пуляций нацио-
нальной фауны 
применяются 
молекуляр-
но-генети-
ческие, 
косми-
ческие, 
дис-
тан-

ционные методы, а 
также математическое 
моделирование. Подробно 
представители более 220 
редких видов азербайд-
жанской фауны описаны 
учеными-зоологами во 
втором томе «Красной 
книги Азербайджана», из-
данной в 2013 году. 
В нее вошли представители 
редких видов животного 
мира страны, которые 
находятся под угрозой вы-
мирания и в то же время 
имеют международный и 
национальный статус. 
Это – круглые черви, 
ракообразные, моллюски, 
более 70 видов насекомых, 
а также амфибии, пресмы-
кающиеся, рыбы, птицы 

и млекопитающие. 
Там же можно найти 
информацию о жи-
вотных, ареал распро-
странения которых 
сокращается в соответ-

ствии с Красным 
списком 

Международ-
ного союза 

охраны 
при-

роды.

Изучать фундаментальноСчитаные дни остались до старта 
СОР29. Готовятся к этому масштабно-
му событию не только правительство 
страны и природоохранные структу-
ры, но и научно-образовательные, в 
сферу исследований которых входят 
вопросы защиты окружающей среды.

С 11 по 22 ноября внимание 
всей планеты будет прикова-
но к Азербайджану, потому 
что здесь будут решаться 
глобальные проблемы, свя-
занные с сохранностью здо-
ровья Земли.
По мнению экспертов, 
с каждым годом значи-
мость конференций COP 
возрастает соразмерно с 
осознанием того факта, что 
мы все ближе к критиче-
ской точке, после которой 
климат на нашей планете 
может быть необратимо 
изменен и мир вступит в 

опасный период нестабиль-
ности и неизвестности. 
Девять лет прошло с мо-
мента подписания Па-
рижского соглашения по 
климату (2015 г.), но уже 
сейчас из ряда опублико-
ванных документов ООН 
ясно, что осуществление 

целей этого соглашения 
под большим вопросом. 
Поэтому в мире восприни-
мают проведение COP29 в 
Баку с большой надеждой 
– как своевременную исто-
рическую возможность 
лучше скоординировать и 
ускорить международные 
усилия по эффективным 
мерам, направленным на 
предотвращение отрица-
тельных тенденций в кли-
мате. И задача ученых – не 
остаться в стороне от меж-
дународной экологической 
повестки.
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Нариман Исмаилов
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Отметим, что приоритетом 

Изучать фундаментально
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ЗЕЛЕНЫЙ МИР ЗЕЛЕНЫЙ МИР 
В СВЕТЕ НАУКИВ СВЕТЕ НАУКИ
ЗЕЛЕНЫЙ МИР ЗЕЛЕНЫЙ МИР 
В СВЕТЕ НАУКИВ СВЕТЕ НАУКИ

Октай Асланов

Статус – очень высокий
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Целью может стать 
принуждение жертвы 
вступить с шанта-
жистом в интимную 

связь, желание снять 
ее с занимаемой 

должности, 
но чаще все-

го дело в 
стремлении 
нажить-
ся. Как 
правило, 
сначала 
озвучи-
вают 
относи-
тельно 
неболь-
шие сум-
мы – 200, 

300, 500 
манатов. 

Но когда 
злоумышлен-

ник получает 
деньги, он пони-

мает, что человек 
действительно боится 
дискредитации. Тогда 
он начинает накручи-
вать цену за молча-
ние, но из жадности 
зачастую перегибает 
палку и фактически 
вынуждает жертву 
прибегнуть к помощи 
полиции. Правоза-

щитник советует в 
таких случаях не под-
даваться панике и не 
затягивать с обраще-
нием в право-
охранительные ор-
ганы – иначе шанта-
жист продолжит свое 
черное дело. Большие 
траты и странное по-
ведение вряд ли удаст-
ся скрыть от семьи, и 
тайное так или иначе 
станет явным. 
Какое же наказание 
ждет шантажиста? 
Как заявил эксперт, 
ему может грозить от 
3 до 17 лет лишения 
свободы по статье 182 
«Вымогательство» 
Уголовного кодек-
са. В ряде случаев 
возможны и другие 
статьи – например, 
153 – «Развратные 
действия в отношении 
несовершеннолет-
них». Правозащитник 
убежден: информация 
о наказании, которое 
понесли преступники, 
непременно должна 
сообщаться в СМИ. 
Возможно, хоть это 
заставит одуматься 
тех, кто решил пойти 
по кривой дорожке. 

Раньше отношения завязывались 
после знакомства на улице, в би-
блиотеке, театре, ресторане и дру-
гих общественных местах. 
В наши дни такое происходит все 
реже: тут нужна определенная 
смелость, а то ведь можно быть 
публично отвергнутым. Да и на 
подобные попытки многие смо-
трят с подозрением. Другое дело 
сайты знакомств и соцсети – там 
при желании можно скрыться 
под никнеймом и чужим фото. 
Выбор огромный – сиди себе 
дома на диване и перебирай. Но 
тем, у кого переписка перерастает 
в виртуальный интим с демон-
страцией соответствующих фото 
и видео, нужно понимать: такая 
откровенность может дорого 
обойтись. Часто под фото мачо 
или длинноногих красоток скры-
ваются мошенники, которые, 
получив «секретные материалы», 
начинают шантажировать жерт-
ву. Впрочем, вымогателем может 
оказаться не только виртуальный, 
но и вполне реальный партнер – 
нынешний или бывший. 

ЗАПУГИВАНИЕ 
И ПРИНУЖДЕНИЕ
Это явление получило название 
«сексторция» (от англ. sexual 
extortion – сексуальное вымога-
тельство). Означает оно запугива-
ние и принуждение под угрозой 
распространения компрометиру-
ющей информации. Чаще всего 
вымогают деньги, но иногда от 
жертвы требуют еще больше 

откровенных фото 
и видео, тех или 
иных действий. 
Специалисты 
Мельбурнско-
го королев-
ского техно-
логического 
университе-
та в сотруд-
ничестве с 
корпорацией 
Google и 
британской 
исследо-
вательской 
фирмой YouGov 
провели опрос 
среди 16 тысяч че-
ловек старше 18 лет 
из 10 стран. В резуль-
тате выяснилось, что 
жертвами секс-шантажа 
хотя бы раз становился каждый 
седьмой респондент. Еще почти 
5% признались, что и сами совер-
шали такие действия. 
В Азербайджане, как и во всем 
мире, количество жертв ин-
тим-шантажа растет. Недавно 
произошел очередной подобный 
случай. В Гяндже задержали 
мужчину, который шантажи-
ровал местную жительницу, 
угрожая опубликовать ее личные 
фотографии и порочащую ин-
формацию в интернете. А дело 
было так: она познакомилась в 
соцсети с неким Садигом, кото-
рый потом стал ей названивать и 
требовать 3 тысячи манатов, если 
она не выполнит его требования. 
В результате оперативно прове-

денных правоохранительными 
органами мероприятий подозре-
ваемый в совершении преступле-
ния Садиг Салехов был задержан. 
По данному факту ведется рассле-
дование. 
Это хорошо, что девушка не побо-
ялась обратиться в органы – дале-
ко не все решаются на такое. Их 
пугает, что интимные фото уви-
дят родные, близкие, друзья, кол-
леги, и злоумышленники это пре-
красно понимают. Кто-то боится 
быть уличенным во внебрачной 
связи, кто-то – в нетрадиционных 
пристрастиях, а некоторые даже 
руки готовы наложить на себя от 
отчаяния…
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Тайное скоро 
станет явным

Так кто же чаще всего выступает 
в качестве шантажиста, а кто – в 
роли жертвы, и что делать оказав-
шимся в столь пикантной ситуа-
ции? 
Глава Правозащитного центра 
Азербайджана Эльдар Зей-
налов в беседе с газетой «Ка-
спий» подчеркнул, что шан-
тажистом может быть кто 
угодно – и бывший супруг, и 
любовник, и партнер по 
виртуальному сексу, и 
молодой бездельник, 
случайно получив-
ший доступ к фото.

– Есть даже разновидность на-
езда вслепую: мол, «вы меня не 
знаете, но когда вы общались в 
порно-чате, я записал видео и 
выставлю его вашим контактам 
в соцсетях, если прямо сейчас не 

заплатите мне энную сумму. 
Не пытайтесь торговаться 
или сообщать в полицию!». 
Хорошо, если на фото не 
видно лица, каких-то уни-

кальных татуировок или 
других отличительных 
знаков – шантаж не 
удастся, особенно 

когда мошенник не 

знает персональных данных. Но 
многие, увы, излишне откро-
венны и не задумываются о воз-
можных последствиях, – говорит 
правозащитник. 
Жертвами, по его словам, чаще 
всего оказываются те, кто вы-
нужден скрывать свои связи. 
Речь может идти, скажем, об 
отношениях «на стороне» или 
между неженатыми людьми. 
Нередко шантажируют зрелых 
женщин, развлекающихся с мо-
лодыми парнями, и солидных 
мужчин, которых привлекают 
юные девушки. Эльдар Зейналов 

Не пытайтесь торговаться



В АЗЕРБАЙДЖАНС,-Й РЕС.УБЛИ,Е УВЕЛИЧИВАЕТСЯ .Р-ИЗВ-ДСТВ- САХАРН-Й СВЕ,ЛЫ
13АГРОПРОМ

Сахар – один из 
наиболее часто 
употребляемых 
пищевых продук-
тов в мире. Его 
относят к страте-
гическим, поэтому 
страны так заин-
тересованы в дан-
ном производстве. 
В Азербайджане 
тоже увеличатся 
площади под са-
харную свеклу, а 
значит, и сахара в 
республике будет 
больше. 
ЕЛЕНА %АЛАХОВА
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ЖИЗНЬ СТАНЕТ СЛАЩЕ 

Забота о своем здоровье и, 
как следствие, переход на 
более полезный рацион за-
ставляет некоторых если не 
отказаться от сахара совсем, 
то значительно сократить 
его потребление. Впрочем, в 
разумных количествах слад-
кое человеку необходимо 
– это источник энергии для 
мозга и хороший антиде-
прессант. 

ТРЕТИЙ 
-О -О-УЛЯРНО0ТИ 
Сахар сейчас присутствует 
не только в сладких газиро-
ванных напитках и конди-
терских изделиях. Его кла-
дут во многие каши и супы 
быстрого приготовления, со-
усы типа кетчупа, колбасные 
изделия, хлеб. В Продоволь-
ственной и сельскохозяй-
ственной организации (FAO) 
подсчитали, что в среднем 
человек потребляет в год 
22 кг этого продукта, но во 
многих странах эта цифра на 
порядок выше. Например, в 
России – 34 кг, а в США – 33. 
В Азербайджане показатели 
скромнее, но тоже выше 
средних по миру – порядка 
27 кг. Учитывая, что это 
третий по популярности в 
мире продукт питания после 
пшеницы и риса, цены на 
него не могут не быть в цен-
тре внимания бизнесменов и 
потребителей. 

ДОХОДНОЕ ДЕЛО 
В топ стран-лидеров в про-
изводстве сахара входят 
Бразилия, Индия, Китай, 
США, Таиланд, Россия. Бо-
лее рентабельным считается 
сахарный тростник, но и те, 
кто выращивает сахарную 
свеклу, могут неплохо на 
этом заработать. 
В сентябре стоимость сахара 
на мировом рынке резко 

подскочила, что было 
связано с опасениями его 
участников по поводу 
возможного снижения 
объемов производства и де-
фицита поставок от главного 
производителя сахара 
– Бразилии. К такой си-
туации привели сильная 
засуха и лесные пожары 
в регионе. В октябре цены 
стабилизировались на фоне 
сообщений об обильном уро-
жае в ряде других стран-экс-
портеров. Но некоторые 
эксперты говорят о возмож-
ном следующем витке по-
дорожания из-за аварии на 
кубинской ТЭЦ. 
Расходы на импорт сахара в 
нашей стране увеличились 
примерно на 8%, но и дохо-
ды от экспорта выросли. По 
данным Госкомтаможни, за 
первые семь месяцев года 
мы экспортировали 
25 тыс. 820 тонн сахара на 
сумму $19 млн 709 тыс. По 
сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года 
его стоимость возросла на 
29,3%, или на $4 млн 65,7 
тыс., а объем – на 24%, или 
5 тыс. тонн. Средняя цена 
за тонну выросла в годовом 
исчислении на 4% и достиг-
ла $763. В январе-июле с.г. 
удельный вес сахара в об-
щем объеме экспорта соста-
вил 0,12%, а в ненефтяном 
экспорте – 1,05%.

НЕ0ТА2ИЛЬНО0ТЬ 
%ИРОВ4Х 5ЕН
В республике с 2006 года 
функционирует Имишлин-
ский сахарный завод, вы-
пускающий песок и пудру, 
а также кусковой и прес-
сованный сахар. Эксперты 
подчеркивают, что неста-
бильность мировых цен на 
сахар может отразиться и 
на отечественном рынке. 
Но наличие собственного 
производства и сырьевой 

базы позволит суще-
ственно смягчить 
последствия. Од-
нако очевидно, 
что для обе-
спечения 
продбез-
опасно-
сти и 
увели-
чения 
экспортного потенци-
ала необходимо нара-
щивать объемы выпуска 
этого продукта. 
За первые шесть месяцев 
этого года Азербайджан 
произвел на 20% меньше 
сахара, чем за тот же период 
прошлого. Но вскоре ситуа-
ция может измениться, ведь 
в стране растет производство 
сырья. За рассматриваемый 
период собрано в два раза 
больше сахарной свеклы, 
чем за первое полугодие 
2023-го. В общей сложности 
планируется собрать 280-
290 тысяч тонн продукции. 
При таком расчете средняя 
урожайность должна со-
ставить 45 тонн с гектара. В 
следующем году посев-
ные площади под эту 
культуру планиру-
ется значительно 
расширить – с 7400 
до 9 тысяч га. Если 
сейчас ее выращи-
вают в 24 районах 
страны, то в 2025 году 
число районов 
будет доведе-
но до 30. 

Экономист Акиф Насирли 
уверен, что увеличение местно-
го производства сырья окажет 
положительное влияние на 
стоимость сахара в республике: 
в ближайшие месяцы он может 
подешеветь как минимум на 
20%. Председатель Центра 
исследований устойчивого 
развития Нариман Агаев 
также считает, что увеличение 
площадей под сахарную свеклу 
позитивно отразится на стои-
мости данного продукта. 
– Раньше страна тратила на 
импорт сахара большие сред-

ства, но и сейчас мы в опре-
деленной степени зависим 
от зарубежной продукции. 

Однако я убежден, что 
Азербайджан может 
полностью обеспечить 
свои потребности. 

Впрочем, надо 
учитывать, 

что насе-
ление 

страны растет, развивается 
пищевая промышленность, 
в частности производство 
местного шоколада и конфет. 
А это означает, что и спрос на 
сахар будет расти. То, что стра-
на наращивает производство 
сахарной свеклы, безусловно, 
позитивный показатель. Инте-
рес к этой культуре у фермеров 
должен быть высоким, так как 
государство выделяет им суб-
сидии за каждую тонну, – под-
черкнул Н.Агаев. 
Отметим, что в этом году раз-
мер ее составляет 18 манатов за 
тонну, а со следующего – суб-
сидирование решено диффе-
ренцировать в зависимости от 
применения современных ир-
ригационных систем. Эксперт 
считает, что нужно уделять 
больше внимания вопросам 
хранения сахарной свеклы 
до ее переработки, поскольку 
важно максимально сохранить 
ее технологические свойства. 
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Член Союза писателей Азербайджана )ала Умуд (Багирова) 
в своей прозе переплетает традиции национальной литера-
туры с современными темами. В интервью «Каспию» )ала 
Умуд размышляет о творчестве, музыке и путешествиях.
ХАНУМ ГАДИРЛИ
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!Е БОЙТЕСЬ БЫТЬ
СОБОЙ!

l Ваша коллаборация с худож-
ницей Нигяр Нариманбековой 
– значимое творческое событие. 
Вы называете себя родственны-
ми душами. Что вдохновило вас 
в этом взаимодействии и как вы 
видите пересечение литературы с 
живописью?
l Во время пандемии я практически 
не могла писать, хотя многие говори-
ли, что дома спокойнее работается. 
Когда карантин ослаб, я объездила 

практически все районы Азербайджа-
на, так как очень люблю нашу страну. 
Затем началась военная операция, 
а после и Победа, которая дала мне 
мощный стимул. Я быстро написала 
книгу «Интуиция», но никак не могла 
подобрать обложку. Как раз в это вре-
мя начались выставки и фестивали, 
и я попала на вернисаж известной 
художницы Нигяр Нариманбековой. 
Когда я начала рассматривать ее кар-
тины, поняла, что это – герои моих 

рассказов. Так и состоялась наша пер-
вая встреча. Нигяр – очень открытый, 
добрый человек. Ее карабахские корни 
сильно сказались на ней как на лично-
сти. Она проявила огромный интерес 
и приняла нашу идею с энтузиазмом. 
Теперь у нас три книги. Надеюсь, будет 
и четвертая. Сейчас Нигяр в Париже, 
была здесь летом, а теперь ее выставки 
проходят во Франции.
l Дадите совет начинающим пи-
сателям?

l Самое важное – не бойтесь быть са-
мим собой и не пытайтесь подражать 
другим авторам, потому что у каждого 
свой путь. Ваши истории уникальны, 
и только вы можете их рассказать. 
Также очень важно не бояться ошибок. 
Ошибки – это часть процесса, без них 
невозможно добиться успеха. Ну и, 
конечно, читайте как можно больше, 
развивайте воображение, расширяйте 
кругозор. Чтение – это топливо для 
писателя.

l А сами любите читать? 
l Раньше очень много читала, сей-
час реже, причем обычно то, что 
рекомендует мне сын. Сейчас читаю 
«Этюд о масках: повести и рассказы» 
Марка Харитонова. На моем столе 
постоянно лежат романы Павла 
Мельникова «В лесах», «На горах».
l Что вдохновляет вас на на-

писание ваших историй? 
l Жизнь вокруг меня – это и есть 
мое вдохновение: люди, их истории, 
судьбы. Каждый человек – отдель-
ная книга. Часто мне кажется, 
что я нахожусь в нужное время в 
нужном месте, чтобы услышать 
нужную историю. Иногда это слу-
чайный разговор в автобусе, ино-
гда – наблюдения за природой. 
Я верю, что Вселенная посылает 
нам знаки и подсказки, и надо 
уметь замечать их. Большую 
роль играет музыка – она словно 
подталкивает к определенным 
образам и сюжетам. Иногда до-
статочно одного аккорда, чтобы 
придумать целую историю.
l Насколько важно для вас 
мнение читателей и как вы 
относитесь к критике?
l Критика важна, но я научи-
лась воспринимать ее конструк-
тивно. Что касается читателей, 
то их мнение для меня бесцен-
но. Когда они делятся своими 
мыслями и переживаниями, 
прочитав мою книгу, это вдох-

новляет на дальнейшую работу. 
Каждый их комментарий – новый 

импульс к творчеству.

l Как вы провели лето, где 
отдыхали?
l Я – бывшая переводчица, по 
долгу службы много путеше-
ствовала, и любовь к поездкам 
сохранилась до сих пор. Каждое 
лето стараюсь выезжать в ме-
ста, где черпаю вдохновение. В 
этом году побывала в несколь-
ких странах. Сначала – в Рос-
сии, родном городе моей мамы, 
коренной москвички. Посетили 
также Беларусь с ее неверо-
ятной атмосферой, чистотой, 
добротой людей, потрясающей 
природой. А завершили путе-
шествие в Европе... Работала 
над четырьмя книгами, одна из 
которых – «Чертополох», мой 
первый роман, остальные – 
сборники рассказов. 
l Какая страна оставила 
особый след в вашем серд-
це?
l Италия. Я знаю итальянский 
язык, с детства им увлекалась. 
Итальянцы близки нам по духу: 
те же семейные ценности, лю-

бовь к детям. А еще я морской 
человек, мне нравятся страны, 
где есть море. Италия – моя 
юность, прекрасное беззабот-
ное время.
l А чем еще занимаетесь 
помимо работы над «Чер-
тополохом»?
l Сейчас готовлю еще два сбор-
ника рассказов: «Ориентир» 
и «Легенда Харыбюльбюль». 
Это очень важные для меня 
проекты, особенно сборник 
о Карабахе, писать на такие 
темы очень сложно. Истории о 
Кяльбаджаре, Шуше, Ходжалы 
затрагивают души людей.
l Вы как-то упомянули, 
что имеете обыкновение 
писать по ночам…
l Я – сова по биоритмам, да и 
никто не отвлекает ночью – для 
меня важна тишина. Иногда 
среди ночи могу встать и запи-
сать посетившую меня умную 
мысль.
l Есть ли у вас какие-то ри-
туалы, перед тем как сесть 
за работу?
l Мне нужны тетрадка в ли-

нию и жирная ручка. Пишу 
только от руки. Не могу рабо-
тать за компьютером, теряется 
связь с процессом.
l Вы обладаете силь-
ной интуицией – помо-
гает ли это при напи-
сании книг?
l Да, я чувствую людей, 
иногда даже угадываю 
их имена, что некото-
рых пугает. Интуиция 
помогает мне и в жиз-
ни, и в творчестве. 
Как говорил Чехов, 
«каждый писатель 
– пророк». И, на-
верное, интуиция 
у всех нас разви-
та. Многие читатели 
говорят, что чувствуют 
особую энергию в моих 
произведениях. А еще – 
что я затрагиваю самые 
тонкие струны души, на 
что способен лишь тот, кто 
хорошо чувствует людей. Я 
рада, что мои произведения 
вызывают столь сильные 
эмоции.

Лала 
Умуд

Наша Великая Победа стала мощным стимулом для меня

Подсказки
отовсюду



О том, как обстоят дела с 
производством анимационных 
фильмов в Азербайджане, 
какие проблемы стоят перед 
молодыми авторами и что 
необходимо для превращения 
анимации в прибыльную 
индустрию, мы побеседовали 
с основателем и директором 
фестиваля, председателем 
Ассоциации анимации 
Азербайджана Рашидом 
Агамалиевым.

КАК ВСЕ 
НАЧИНАЛОСЬ
В советское 
время и 
даже в 
90-е годы 
анимация 
в нашей 
стране была 
на довольно 
высоком 
уровне. Позже 
произошел спад, 
и сейчас наши дети 
вынуждены смотреть контент 
на русском, турецком или 
английском.
 – Я учился на киноведа 
в Чехии и всегда хотел 
написать книгу об истории 
азербайджанского кино, – 
рассказывает Р.Агамалиев. 
– В 2016-2018 годах мы 
интенсивно работали над 
книгой «Азербайджанская 
анимация». В процессе я 
познакомился с ведущими 
аниматорами Азербайджана 
– Эльчином Ахундовым, 
Масудом Панахи, Франгиз 
Гурбановой и многими 
другими. В итоге получился 
красочный том на 400 
страниц.
Главной причиной того, что 
анимация не развита в нашей 
стране, является финансовый 
фактор. Это очень дорогое 
удовольствие: семь минут 
профессионального 
фильма могут обойтись в 
100 тысяч манатов. Из-за 
невозможности запустить 
крупное производство мы 
и решили организовать 
этот осенний фестиваль, 
чтобы дать возможность 
аниматорам показать свои 
работы. Впервые ANIMAFILM 
был проведен в 2018 
году, после чего это стало 
традицией. В нынешнем году 
фестиваль проходил в рамках 
инициативы Минкультуры 
– Baku Cinema Breeze, 

объединившей кинофестивали 
Азербайджана. Программа 
была очень насыщенная: 
мультфильмы и для взрослых, 
и для детей. Все иностранные 
гости – а их было более 
100 – смогли пообщаться и 
наладить контакты.

ЛУЧШИЕ РАБО01
ФЕС0ИВАЛЯ 
В этом году главной темой 
фестиваля стала любовь. Всего 
на конкурс прислали около 
200 фильмов, 38 из которых 

отобрали для участия. 
Гран-при достался 

немецкому фильму 
«Грушевый сад», 

автор – Шадаб 
Шаеган.
– Отдельно 
проводился 
конкурс среди 
азербайджанских 

работ. Всего было 
представлено 

12 фильмов 
местных авторов. 

Главный приз завоевал 
фильм «Overthinking» (Çox 
düşünərkən), и его автор 
Захраханым Гулузаде 
отправится на крупнейший 
фестиваль анимации во 
Францию (совместный приз 
французских посольства, 
института и фестиваля 
Анси). А приз зрительских 
симпатий получил фильм 
«Инанна» Рустама Баширова. 
Большая часть картин, 
представленных на 
фестивале, относится к 
любительским работам – 
их снимали в домашних 
условиях, без бюджета, 
исключительно на 
энтузиазме.
Кстати, в этом году 
наш фестиваль 
получил 
квалификацию 
BAFTA – 
престижной 
британской 
кинонаграды. 
Это означает, 
что британские 
фильмы, 
участвующие в 
фестивале, имеют 
шанс попасть в 
лонглист BAFTA. 
Мы прошли 
длинный путь, чтобы 
ее получить. 
Следующая 
наша цель – 
квалификация 
«Оскара».

ИНДУСТРИЯ АНИМАЦИИ
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В Баку прошел ,е-.унаро.ный фести-
валь анимации ANIMAFILM, который не 
только знакомит зрителей с локальны-
ми и зарубе-ными проектами, но и ста-
вит пере. собой за.ачу всемерно про-
.вигать ин.устрию анимации в стране.
ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

“
100 000

7ми7ут 

Директор ANIMAFILM по-
делился с нами своим виде-
нием того, что необходимо 
предпринять для развития 
отрасли в Азербайджане:
– Прежде всего – это без-
возмездная поддержка. Она 
необходима для коротко-
метражек и студенческих 
фильмов, авторы которых 
только начинают свой путь.
Немаловажна система ин-
вестиций. Госагентство фи-
нансирует 50-80% проекта, 
а оставшаяся часть покры-
вается из альтернативных 
источников. Если же фильм 
становится успешным, гос-

агентство получает 
свою долю при-

были. Есть еще вариант 
совместного производства 
– это когда несколько ком-
паний объединяют ресурсы 
ради снижения расходов. 
Такая модель позволяет 
выпустить фильм в прокат 
сразу в обеих странах. Мы 
даже организовали отдель-
ную панель на фестивале, 
чтобы обсудить совместное 
производство с зарубежны-
ми продюсерами.
В 2019 году мы написа-
ли письмо Президенту с 
просьбой помочь наладить 
высшее образование в об-
ласти анимации, и в итоге 
в Университете культуры и 
искусств появилась специ-
ализация «Анимация и 

компьютерная графи-
ка». Это, конечно, 

большой про-
гресс, но 

нужен 
все же 

полноценный факультет. 
Также открыты курсы 
анимации при Мини-
стерстве культуры (центр 
YARADICI).
Хорошо бы обеспечить 
студии и некоторыми 
льготами. Налоговые по-
слабления важны для всех 
креативных индустрий, 
особенно создающих 
детский контент. Тут, на-
пример, можно снизить 
ставку налога для студий, 
чтобы стимулировать их 
работу.
Еще одна из наших 
острых проблем – имуще-
ственные права. В настоя-
щий момент если проект 
полностью финансируется 
ARKA, все права на фильм 
принадлежат агентству, 
а не продюсеру. Новая 
модель могла бы предус-
матривать, чтобы ARKA 
оставляла за продюсером 
большую часть имуще-
ственных прав. Это мо-
тивировало бы активнее 
продавать свои фильмы, 

причем доходы агент-
ства возросли бы.

Вот ключевые мо-
менты, которые уже 

давно и весьма 
успешно приме-

няются в Евро-
пе, они помог-
ли бы и нам 
превратить 
азербайд-
жанскую 

анимацию 
в успеш-
ную 
устой-
чивую 
инду-
стрию.

Рашид Агамалиев 
отмечает, что его первый 
профессиональный фильм 
«Хадис» (режиссер Назрин 
Агамалиева) спонсировало 
Культурное сообщество 
азербайджанцев в Северной 
Калифорнии (США). 
Побывавший на более чем 
50 фестивалях мира, 
включая престижный 
фестиваль анимации в Анси, 
а также на телевидении 
и получивший девять 
международных наград, 
«Хадис» стал 
самым успешным 
проектом в 
современной 
азербайджанской 
анимации.
– Сейчас 
мы создаем 
второй проект – 

«Наргиз», режиссером 
которого выступает Масуд 
Панахи, автор знаменитой 
«Тык-Тык ханым». Это 
очень красивый фильм о 
возвращении в Карабах. 
Главная его цель – привлечь 
внимание широкой 
общественности к минным 
полям на освобожденных 
от оккупации территориях 
Азербайджана, довести до 
внимания детей, а также 
взрослых эту смертельную 
опасность.  «Наргиз» – 

первый анимационный 
фильм, который 
создается при 
поддержке 

Государственного 
агентства кино 
Азербайджана 
(ARKA), 
созданного 

указом Президента страны в 
2022 году.
Р.Агамалиев считает, 
что производство 
анимационных фильмов 
в Азербайджане вполне 
может стать прибыльным:
– Основной доход идет от 
полнометражных фильмов 
и сериалов, особенно 
через мерчандайзинг и 
дистрибуцию. Примером 
могут служить грузинский 
анимационный «Жираф 
Жозе» или российский 
«Маша и Медведь», 
который стал брендом и 
зарабатывает миллионы 
благодаря лицензированию. 
Сейчас я работаю над 
сериалом для детей «Иси, 
Пити и Туту», у которого, 
думаю, большой потенциал 
на коммерческий успех.

Коммерческий усAех

Нуж7а система и7вестиций

Рашид Агамалиев

,УЛAТИПЛИКFЦИОIIЫЙ ПLОMКТ NIFLГИЗ» – КLFСИВЫЙ ФИЛA, О ВОЗВLFЩMIИИ В LОДIОЙ КFLFБFХ

Aрофессио7аль7ого 
фильма могут 
обойтись в

AZN

ИНДУСТРИЯ АНИМАЦИИ



Два удаления, незасчитанный 
гол, неназначенный пенальти 
– вот далеко не полный пере-
чень решений, которые принял 
шотландец Николас Уолш – 
главный арбитр матча третьего 
тура группового раунда Лиги 
Европы «Карабах»-«Аякс». И 
все эти решения не в пользу 
подопечных Гурбана Гурбано-
ва. По сути, в минувшем матче 
«Карабах» противостоял не 
только именитому сопернику, 
но и ярому фанату этого клуба. 

ШОТЛАНДСКИЙ СПЕКТАКЛЬ
Хозяева поля здорово начали 
игру, прижав соперника к его 
воротам. Более того, уже на 3-й 
минуте мяч оказался в сетке 
ворот «Аякса». После про-
стрельной передачи Эльвина 
Джафаргулиева в штрафную 
соперника передачу замкнул 
Леандро Андраде. Однако 
Уолш после просмотра эпизода 
со взятием ворот отменил гол. 
Азербайджанские футболисты 
продолжили давление на во-

рота 
сопер-
ника, 
пока не 
получи-
ли второй 
удар от ар-
битра. На 
14-й минуте 
Уолш вос-
принял 
нару-
шение 
полуза-
щит-
ника 
«Ка-
ра-
баха» Жулио 
Ромао против 
Вегхорста как 
«фол последней 
надежды» и показал 
легионеру прямую 
красную карточку. По 
мнению многих экспер-
тов, данное нарушение 
максимум тянуло на 
желтую.

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

МЫ НИКОГДА 
НЕ СДАЕМСЯ
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Наш,- ./б,т0.я- 
ф2тбо.а ,з40ст6о, что 
«Карабах» 60 особо 
./бят 4 :4роп0, , зача-
ст2/ это проя4.я0тся ч0-
р0з с2д0йст4о. Матч «Ка-
рабах»-«Аякс» ста. ярк,- 
пр,-0ро- такой «./б4,».

КАК «КАРА.АХ» ПРОТИВОСТОЯЛ 

В 
даль-

ней-
шем 

шот-
ландец 

продол-
жал сви-

стеть в 
спор-
ных 

ситуаци-
ях исключи-

тельно в поль-
зу «Аякса». К 

примеру, в кон-
цовке первого 

тайма он не по-
зволил агдамцам 

завершить атаку, 
хотя по правилам 

должен был дать 
фут-
боли-
стам 

до-
играть 
эпи-

зод. К этому моменту 
амстердамский клуб уже 

вел в счете благодаря голу 
Кеннета Тейлора на 34-й 

минуте. 

«Карабаху», игравшему в 
меньшинстве, удалось пере-
строить игру и не раз потре-
вожить голкипера гостей, но в 
последний момент либо вра-
тарь был начеку, либо агдам-
цам не хватало расторопности 
в штрафной соперника. 
Окончательно надежды «Кара-
баха» и его болельщиков были 
разрушены все тем же Уол-
шем на 74-й минуте, когда он 
в спорной ситуации назначил 
пенальти в ворота хозяев поля, 
а Вегхорст его реализовал. К 
слову, в начале второго тайма 
арбитр не усмотрел нарушения 
против Жуниньо в штрафной 
«Аякса», хотя того явно пова-
лили на газон. 
Спустя три минуты нидерланд-
цы забили третий гол, отличил-
ся Акпом. Однако шотландцу и 
этого показалось мало: на 80-й 
минуте он показал вторую жел-
тую, а следом и красную кар-
точку Эльвину Джафаргулиеву. 
«Карабах» завершал эту игру 
вдевятером против 12 футбо-
листов – 11 игроков «Аякса» и 
судьи Уолша, который откро-
венно подыгрывал гостям по 
ходу всего матча. 

О судействе шотландского арбитра 
после игры высказался и главный тре-
нер «Карабаха» Гурбан Гурбанов, ко-
торый, как правило, обходит эту тему 
стороной. 
– Если за такие эпизоды дают красные 
карточки, тогда зачем вообще играть 
в футбол? В ходе борьбы могут быть 
определенные действия. Иногда дело 

в поле, можно поскользнуться. И в 
эпизодах с Эльвином и Ромао сначала 
была грубость со стороны соперника. 
Некоторые решения судьи мне показа-
лись интересными. Почему возникают 
такие разногласия? Во втором тайме 
был эпизод, где Жунинью атаковали 
двумя руками в штрафной, но пеналь-
ти не назначили! А в эпизоде с Ромао 

карточка была показана без колеба-
ний. У меня нет слов. Мы не слишком 
давим на игроков. Если команде, кото-
рая уже в меньшинстве и проигрывает, 
дают вторую красную карточку, за 
этим что-то стоит, – сказал Г.Гурбанов. 
Таким образом, «Карабах» проиграл 
третий матч в групповой стадии Лиги 
Европы. Ранее он уступил лондонско-

му «Тоттенхэму» (0:3) и шведскому 
«Мальме» (1:2). Но за поражение от 
«Аякса» агдамцам точно не должно 
быть стыдно. Они сделали все, чтобы 
добиться положительного результата 
и действительно показали достойную 
игру, мало в чем уступая превосходя-
щему по классу сопернику, играя при 
этом весь матч в меньшинстве. 

Баку выдвинул свою заявку на проведе-
ние финального матча Лиги чемпионов 
по футболу. 
Ассоциация футбольных федераций 
Азербайджана (АФФА) выдвинула Ба-
кинский олимпийский стадион в каче-
стве места проведения финала главного 
футбольного еврокубка сезона 2026/27. 
У бакинской арены лишь один соперник 
– «Эстадио Метрополитано» в Мадриде. 
Заметим, что испанский стадион яв-

ляется домашней ареной мадридского 
«Атлетико», с которым «Карабах» играл 
в групповой стадии Лиги чемпионов в 
сезоне 2017/18. Матч, прошедший на 
«Эстадио Метрополитано», завершился 
вничью со счетом 1:1. Арена была сда-
на в эксплуатацию в 1993 года и тогда 
вмещала 20 тысяч зрителей. После ре-
конструкции в 2017 году ее вместимость 
выросла до 67,7 тысячи зрителей. 
Бакинский олимпийский стадион был 

сдан в эксплуатацию в 2015 году, его 
вместимость составляет 68 тысяч зри-
телей. В том же году там состоялись 
церемонии открытия и закрытия первых 
Европейских игр. В мае 2019 года на 
арене состоялся финал Лиги Европы 
между лондонскими клубами «Челси» 
и «Арсенал» (4:1). Также на этой арене 
прошли четыре матча ЕВРО-2020: три – 
групповой стадии и один – из четверть-
финальных.
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